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O governador do Amazonas, Wilson Lima, recebeu a garantia de repasse de R$ 138 milhões do 
Governo Federal para a dragagem dos rios Solimões e Madeira. O anúncio foi feito pelo vice-presi-
dente da República e ministro do Desenvolvimento, Indústria e Comércio, Geraldo Alckmin, duran-
te visita ao Amazonas para avaliar impactos da estiagem.
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2 Última hora

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, recebeu a 
garantia de repas-

se de R$ 138 milhões do Go-
verno Federal para a dra-
gagem dos rios Solimões 
e Madeira. O anúncio foi 
feito pelo vice-presidente 
da República e ministro 
do Desenvolvimento, In-
dústria e Comércio, Geral-
do Alckmin, durante visita 
ao Amazonas para avaliar 
impactos da estiagem.

Com a realização do ser-
viço emergencial, o escoa-
mento de cargas e produ-
tos da região, assim como 
o transporte de pessoas, 
deve ser facilitado. A dra-
gagem é um processo que 
ajuda a retirar os sedimen-
tos – como terra, areia, 
rochas e lixo – dos rios, 
garantindo a segurança no 
tráfego das embarcações.

No rio Solimões, o serviço 
de dragagem será realiza-
do ao longo de 8 quilôme-
tros de extensão, entre os 
municípios de Tabatinga e 
Benjamin Constant. Reali-
zado pelo Departamento 
Nacional de Infraestrutura 

de Transportes (DNIT), o 
serviço terá custo de R$ 38 
milhões e a estimativa de 
conclusão é de 30 a 45 dias.

O rio Madeira será dra-
gado na região do Tabocal, 
entre Manaus e o muni-
cípio de Itacoatiara, com 

serviço em 12 quilômetros 
de extensão, a custo de R$ 
100 milhões e previsão de 
início das obras em 15 dias, 

devendo ser concluída en-
tre 30 e 45 dias.

“O Ministério de Portos 
e Aeroportos e o Depar-

Governador e vice-presidente visitaram comunidades afetadas pela estiagem no Amazonas

Dragagem de rios durante seca 
terá recursos de R$ 138 mi

tamento Nacional de In-
fraestrutura de Transpor-
tes irão fazer a batimetria 
para verificar outros locais 
que possam necessitar de 
dragagem para manter a 
navegabilidade na região”, 
ressaltou o vice-presiden-
te da República, Geraldo 
Alckmin.

Na esfera estadual, a Su-
perintendência Estadual 
de Navegação, Portos e 
Hidrovias (SNPH) será a 
responsável por alinhar a 
comunicação com outros 
órgãos e o Governo Fede-
ral, segundo o superinten-
dente Jorge Barroso.

“O Estado, através da 
SNPH, da Defesa Civil, do 
Ipaam e da Secretaria de 
Meio Ambiente, irá se in-
tegrar junto com o Gover-
no Federal para comuni-
car os trechos que serão 
possíveis navegar para 
transporte de pessoas ou 
de carga. Também vamos 
informar diretamente as 
empresas de navegação”, 
explicou o superintenden-
te da SNPH, Jorge Barroso.

No dia 26 de setem-
bro, o governador Wilson 
Lima esteve em Brasília, 
onde recebeu a garantia 
do apoio ao serviço emer-
gencial de dragagem para 
facilitar o tráfego em rios 
do estado.

Na ocasião, o governador 
explicou que o rio Solimões 
está muito assoreado, em 
razão da severa seca que 
afeta o estado.

Anúncio foi 
feito pelo vice-
presidente, Geraldo 
Alckmin, durante 
visita para avaliar os 
impactos da seca
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Pódio

City vence RB Leipzig e assume liderança 

CHAMPIONS LEAGUE 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Manchester City venceu 
o RB Leipzig, nesta terça-feira 
(4), por 3 a 1, na Red Bull Arena. 
Foden, Álvarez e Doku fizeram 
para os visitantes, e Openda 
marcou para a equipe da casa. 
Este resultado mantém o City 
com 100% de aproveitamento 
e seis pontos, na liderança do 
Grupo G. Os alemães, por sua 
vez, ficam na segunda coloca-
ção, com três.As equipes voltam a disputar 

a próxima rodada da Liga dos 
Campeões no dia 25 de outu-
bro (quarta-feira), às 16 horas 
(de Brasília). O City duela com 
o Young Boys, fora de casa, en-

quanto o RB Leipzig enfrenta 
o Estrela Vermelha, em seus 
domínios.No domingo, o time de Pep 

Guardiola volta as atenções à 
disputa da Premier League, 
quando enfrenta o Arsenal, no 
Emirates Stadium, às 12h30. 
Com 18 pontos e na liderança 
do torneio, os Citizens buscam 
permanecer na ponta da tabe-
la. Do outro lado, no sábado, o 
Leipzig enfrenta o Bochum, às 
10h30, pela sétima rodada do 
Campeonato Alemão. A equipe 
é a quinta colocada, com 13 
pontos.

O jogo
O Manchester City chegou 

a criar boas chances no início 
do primeiro tempo, mas só foi 
abrir o placar aos 25 minutos. 
Bernardo Silva tabelou com 
Lewis, que cruzou na área e 
encontrou Foden livre para 
balançar a rede de Blaswich. 
Minutos depois, Haaland re-
cebeu em boas condições, mas 
na primeira chance mandou 
para fora e em seguida parou 
na defesa.A equipe do RB Leipzig dei-

xou tudo igual aos dois mi-
nutos do segundo tempo. O 
time alemão recuperou a bola 
no meio de campo, Poulsen 
lançou boa bola na direita para 
Openda, que venceu a marca-
ção de Akanji e finalizou. Antes 

de balançar a rede, a bola ain-
da tocou na trave direita de 
Ederson.

O City ficou perto de fazer o 
segundo, mas Foden acertou 
o travessão. Depois, Haaland 
recebeu na entrada da área e 
finalizou com perigo, obrigan-
do o goleiro a fazer a espalmar. 
Julián Álvarez, que entrou no 
lugar de Foden, deixou o dele. 
O argentino dominou bem 
após passe de Doku e man-
dou no ângulo, sem chance 
para Blaswich. Nos acréscimos 
ainda deu tempo de fazer o 
terceiro. Em contra-ataque, 
Álvarez tocou para Doku, que, 
livre, balançou a rede e deu 
números finais à partida.

Álvarez marcou um dos gols da vitória do City na Champions 

P almeiras e Boca Juniors 
duelam pela vaga na 
grande decisão da Copa 
Libertadores da Amé-

rica. Na próxima quinta-feira 
(5), às 20h30 (de Manaus), as 
equipes fazem o jogo que vale a 
classificação para a finalíssima, 
e o placar segue em aberto, vis-
to que as equipes empataram 
por 0 a 0 no jogo de ida.No entanto, essa não é a pri-

meira decisão que as equipes 
fazem. Palmeiras e Boca Ju-
niors já se enfrentaram outras 
13 vezes, sendo oito em fases 
classificatórias, contando jo-
gos de ida e volta.Com isso, Palmeiras e Boca 

Juniors buscaram o título ou 
classificação em quatro opor-
tunidades. Em três, os argen-
tinos levaram a melhor, sendo 
as vagas nas finais da Liberta-
dores de 2018 e 2001, além do 
título do torneio em 2000.

Já o Palmeiras avançou para 
a semifinal da Copa Mercosul 
em 1998, batendo o Boca Ju-
niors no antigo Palestra Itália 
por 3 a 1, e empatando por 1 a 1 
o jogo de volta na Bombonera. 
Os outros quatro jogos foram 
válidos pelas fases de grupo da 
Libertadores de 1994 e de 2018.

Ao todo, nos 13 jogos dispu-
tados, já contando o jogo de ida 
da semifinal da Libertadores de 
2023, na última quinta-feira 
(28), foram duas vitórias do 
Boca Juniors, oito empates e 
três triunfos do Alviverde, con-
tabilizando o jogo no tempo 
regulamentar.Outro fato interessante é 

que jogando nos mandos do 
Palmeiras, o Boca Juniors nun-
ca conseguiu vencer e busca 
quebrar o tabu na próxima 
quinta-feira (4), quando en-
frenta o Alviverde.
Preparação Alviverde O Palmeiras encerrou na ma-

nhã desta quarta-feira (4), na 
Academia de Futebol, a prepa-
ração para o duelo com o Boca 
Juniors-ARG.No gramado, os jogadores 

aprimoraram cruzamentos, fi-

Em Tempo

Raphael Veiga está confirmado                       como titular contra o Boca 

Marcos Rojo estão lesionados 
e fazem tratamento intensivo 
para poderem entrar em cam-
po no Brasil. Apesar disso, o 
comandante relacionou todo 
o grupo de jogadores para a 
viagem a São Paulo.Segundo o Diário Olé, a ex-

pectativa é otimista em re-
lação a presença de ambos 
contra o Palmeiras.A imprensa argentina noti-

cia a pressão sobre o técnico 
do Boca, já que a partida pela 
semifinal da Libertadores é 
tratada como a mais impor-
tante de toda a temporada. 
No fim de semana, o time 
foi derrotado em casa no 
clássico contra o River Plate, 
aumentando a pressão por 
um bom resultado no torneio sul-americano.O provável Boca para enfrentar o Palmeiras, se-gundo a imprensa 

local deve ter: Romero; Ad-
víncula, Nicolás Figal, Marcos 
Rojo, Equi Fernández e Fabra; 
Medina, Pol Fernández e Bar-
co; Cavani e Merentiel.Os problemas físicos dos 

seus dois zagueiros devem 
fazer o técnico do Boca ado-
tar uma linha defensiva com 
cinco jogadores, aumentando 
a proteção na defesa, tendo 
os laterais mais defensivos 
do que alas ajudando o setor 
ofensivo. Cavani e Merentiel 
devem formar a dupla de ata-
que.

Em caso de novo empate 
no tempo normal, a definição 
da vaga na final será nos pê-
naltis. O vencedor terá como 
adversário na final quem se 
classificar de Internacional e 
Fluminense, que se enfren-
tam na quarta-feira, em Porto 
Alegre, após empatarem na 
primeira partida.
Sem festa de torcida A torcida do Palmeiras 

preparou uma festa histórica 
para o jogo de semifinal de 
Libertadores contra o Boca 
Juniors, nesta quinta-feira 
(5), no Allianz Parque. No en-

tanto, parte dela não poderá 
ser aproveitada, uma vez que 
o regulamento da Conmebol 
não permite alguns tipos de 
manifestação nas arquiban-
cadas, sob o risco de multa 
“gigante” descontada das ver-
bas de premiação de direitos 
de transmissão.Um dos elementos que a 

Mancha Verde, principal orga-
nizada do clube, queria levar 
para o estádio era um mosaico 
3D. Também havia o desejo 
de um show pirotécnico e uso 
de sinalizadores. No entan-
to, todos esses adornos são 
proibidos no regulamento da 
entidade.Na questão do mosaico, o 

veto da Conmebol é em cima 
do tipo de cabos que a organi-
zada quer usar, caso fosse sem 
eles a aprovação seria dada. 
Mas a entidade também aler-
ta sobre o tipo de mensagem 
contida no desenho formado, 
já que ela pode conter, por 
exemplo, alguma marca, men-
sagem comercial, ou qualquer 
recado agressivo. É importante 
destacar que todos os locais 
do Allianz Parque que exibem 
algum logotipo são adesivados 
para jogos de Libertadores.

Recentemente, a torcida do 
Olimpia-PAR proporcionou uma 
festa desse tipo em seu estádio 
nas oitavas de final, diante do 
Flamengo. Ou seja, com direito 
a sinalizadores, fogos de artifício 
e mosaico. Mas isso acabou cus-
tando caro ao clube paraguaio. 
Somente em multas aplicadas 
pela Conmebol, foram 180 mil 
dólares (R$ 930 mil).Em vídeo divulgado nas redes 

sociais, a organizada do Palmei-
ras chegou a propor bancar o 
valor da punição por meio de 
uma “vaquinha”. Mas aparen-
temente o Palmeiras não vai 
assumir os riscos de permitir 
a infração.Até porque, segundo a enti-

dade, os valores são desconta-
dos das verbas de transmissão 
e premiação ao longo da com-
petição. Além disso, é algo que 
beira o milhão caso os critérios 
forem os mesmos aplicados ao 
Olimpia.

Alviverde Paulista precisa apenas de uma vitória simplses para conseguir chegar à  final da Libertadores  

Palmeiras vai com força 
total contra Boca Juniors 

nalizações e alguns conceitos 
específicos de jogo. Na parte fi-
nal, houve uma movimentação 
recreativa. Em seguida, Abel 
Ferreira reuniu todo o elenco 
para uma conversa.O técnico deve escalar exa-

tamente o mesmo time que 
jogou em Buenos Aires, no en-
tanto com algumas mudanças 
em funções específicas, princi-
palmente dando uma atenção 
maior ao lado esquerdo ofen-
sivo, que ficou praticamente 
sem ação na partida de ida.

Um provável Palmeiras para 
esta quinta (5) é: Weverton; 
Marcos Rocha, Gustavo Gó-
mez, Murilo e Piquerez; Zé Ra-
fael, Gabriel Menino e Raphael 
Veiga; Mayke, Artur e Rony.

Endrick e Luis Gustavo, que 
saíram sentindo problemas 
físicos diante do Bragantino, 
treinaram sem restrições com 
o elenco e devem ir para o 
jogo. Mas ficarão no banco de 
reservas. Os desfalques se-
guem sendo Dudu e Atuesta, 
que passaram por cirurgia no 

joelho.

Treino do Boca O Boca Juniors fez o últi-
mo treino em Bueno Aires e 
já embarcou para São Paulo. 
Nesta quinta-feira, às 21h30 
(de Brasília), no Allianz Parque, 
o time argentino enfrenta o 
Palmeiras valendo uma vaga 
na final da Conmebol Liber-
tadores.

O técnico Jorge Almirón não 
pôde treinar com o seu elenco 
completo, já que Nicolás Figal e 
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Festival faz homenagem ao Teatro Amazonas

Terceira edição do festival nacional abre a temporada nesta quinta-feira 

DIVULGAÇÃO

D epois de homenagear 
diferentes monumen-tos arquitetônicos no 

estado do Rio de Ja-
neiro e contemplar importan-
tes palácios e museus Brasil, 
o Festival Interativo de Música 
e Arquitetura (Fima) dedica a 
terceira edição, a homenagear 
os teatros históricos brasileiros, 
promovendo uma convergên-
cia lúdica entre música e ar-
quitetura em alguns dos mais 
importantes templos da arte e 
da cultura. A nova temporada se ini-

cia nesta quinta-feira (05), às 
20h, no Teatro Amazonas, com 
a renomada soprano Daniella 
Carvalho, sob a batuta do ma-
estro Luiz Fernando Malheiro à 
frente da Amazonas Filarmôni-
ca. Participarão ainda o histo-
riador Allan Diego Carneiro, a 
restauradora Judeth Costa e o 
arquiteto Marcos Cereto, que 
abordarão a história, memória 
e as riquezas arquitetônicas do 
centenário teatro. O festival tem o patrocínio do 

Instituto Cultural Vale por meio 
da Lei de Incentivo à Cultura - 
Lei Rouanet, além do apoio do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa. A entrada é gratuita. 

O curador e diretor artístico do 
Fima, Pablo Castellar, destaca 
que um dos principais objetivos 
do evento é estabelecer uma 
conexão afetiva do público com 
os patrimônios históricos. No 

Em Tempo

Festival Interativo de Música e Arqui-tetura homenageia teatros do Brasil e dedica terceira edição ao Teatro Amazonas

ópera “Rinaldo”, de Handel.
O local também será celebra-

do com as canções “Acalanto 
da Rosa” e “Ouve o Silêncio”, do 
compositor manauara Claudio 
Santoro. Esta área do teatro 
também será enaltecida pela 
música “Canção de Amor”, da 
obra “Floresta do Amazonas”, 
de Heitor Villa-Lobos.O programa segue com a obra 

“Prélude à l’après-midi d’un 

faune”, de Claude Debussy, que 
representa o universo da Belle 
Époque em que este teatro 
foi construído. Celebrando as 
pinturas de estrutura interna e 
os momentos memoráveis que 
este espaço abrigou ao longo 
de sua história, o programa 
segue com “Abertura de Tan-
nhäuser”, uma das obras mais 
populares de Richard Wagner, 
que também irá celebrar os 25 

anos de história do mais lon-
gevo e importante evento lírico 
do Brasil, o Festival Amazonas 
de Ópera (FAO). Para comemorar os 26 anos 

da Amazonas Filarmônica será 
apresentado o “Intermezzo” da 
Ópera “Cavalleria Rusticana”, de 
Pietro Mascagni. Destacando a 
importância da elite da belle 
époque manauara, uma das 
óperas mais famosas de Puccini, 

“La Bohème”, pela ária “Donde 
Lieta Usci”. O concerto faz uma 
viagem no tempo até a estreia 
da primeira ópera encenada no 
teatro (1897), “La Gioconda”, de 
Amilcare Ponchielli. Dela, será 
apresentada ária “Danza del-
le Ore”, remetendo o público 
à primeira récita interpretada 
pela Companhia Lírica Italiana 
e regida pelo maestro Joaquim 
de Carvalho Franco. 

caso desta edição, com os tea-
tros brasileiros. “Edifícios que ao longo do 

tempo testemunharam impor-
tantes capítulos da trajetória ar-
tística do país. Através da música 
e da arquitetura, seremos trans-
portados a diferentes momen-
tos de nossa história, criando 
uma experiência multisensorial 
que unirá passado, presente e 
futuro. Uma jornada de reco-
nhecimento e apreciação da rica 
tapeçaria que compõe a identi-
dade cultural brasileira.” afirma 
Castellar, também idealizador 
do festival.Além do Amazonas, os 

eventos acontecerão, até 
março de 2024, nos estados 
do Rio de Janeiro, Paraíba, 
Pará, Minas Gerais, Rio Gran-
de do Norte, e Pernambuco, 
oferecendo concertos pre-
senciais e virtuais, podcast, 
websérie, conteúdos intera-
tivos, aulas magnas e ações 
educativas para escolas.

Concerto de abertura - O 
concerto inaugural da terceira 
edição do Festival Interativo de 
Música e Arquitetura traz um re-
pertório selecionado para dialo-
gar com a história, a arquitetura 
eclética e a arte decorativa do 
Teatro Amazonas. O salão nobre 
do teatro terá suas caracterís-
ticas barrocas lembradas pela 
ária “Lascia ch’io pianga”, da 

Centro de Convenções Vasco 
Vasques recebe feira de livros 
A 38ª Feira de Livros e o 3º 

Cuca Sesc Festival têm início nesta 
quinta-feira (5) e acontece até o 
domingo (8), no Centro de Con-
venções Vasco Vasques, localiza-
do na avenida Constantino Nery, 
n. 5001, Chapada. Do dia 5 ao 7 de 
outubro, o evento ocorre das 8h30 
às 21h, já no dia 8 será realizado 
das 8h30 às 19h. A Feira, que já faz parte do ca-

lendário cultural da cidade, reúne 
as principais editoras e livrarias 
do Amazonas, promove encontro 
de leitores com autores regionais 
e nacionais, conta com uma ex-
tensa programação multicultural, 
além de palestras, oficinas, me-
sas temáticas e o tradicional Café 
Literário, no qual são realizados 
bate-papos e sessão de autógra-
fos com escritores. Este ano, o evento traz como 

convidado Raphael Montes, cria-
dor, roteirista-chefe e produtor-
-executivo da primeira novela da 

HBO Max, ‘Beleza Fatal’, e da série 
‘Bom Dia, Verônica’ na Netflix, ven-
cedora do prêmio da Associação 
Paulista de Críticos de Arte 2020 
(APCA).

No mesmo espaço, também 
ocorre o Cuca Sesc Festival. A 
programação reúne desfile de 
cosplay, bate-papos com dubla-
dores nacionais, campeonato de 
k-pop e games, Just Dance, diver-
sos jogos eletrônicos e de tabulei-
ro disponíveis para toda a família, 
produtos criativos com temática 
de jogos, personagens, filmes e 
desenhos, comercializados por 
microempreendedores locais, e 
área gastronômica.Toda a programação é gratuita e 

estará aberta ao público. Espaços 
como a sala de ciências, planetário, 
espaço de ciência e tecnologia, 
exposição de papercraft, arena 
mix e arena cuca ficarão disponí-
veis para visitação durante todo 
o evento.

CUCA SESC FESTIVAL 

Evento reúne as principais editoras e livrarias do Amazonas

Na próxima fase, os candidatos realizarão ensaios no estúdio e gravação 

Talentos são escolhidos para 
Festival Gospel de Artes
A curadoria do Festival Gospel de 

Artes de Manaus analisou 103 inscri-

ções, das quais 33 foram desclassifi-

cadas por não atenderem aos crité-

rios estabelecidos no regulamento. 

Dos 70 restantes, 40 artistas foram 

minuciosamente avaliados pelos ju-

rados técnicos durante a fase de 

audição presencial.O júr foi composto por profis-

sionais renomados: Fernanda Sena, 

cantora e preparadora vocal; Davi 

Brito, produtor, cantor e compositor, 

além de pastor; e Jeffinho Briglia, 

cantor, compositor e pastor. Esses 

especialistas avaliaram minuciosa-

mente letra, melodia, contexto bíbli-

co e técnica vocal para selecionar os 

20 candidatos que avançaram para 

as eliminatórias.Os 20 artistas têm a emocionante 

oportunidade de competir nas elimi-

natórias que ocorrerão nos dias 9 e 

10 de novembro. A cada noite, 5 deles 

serão escolhidos para avançar para a 

grande final, que acontecerá no dia 

11 de novembro, onde disputarão a 

cobiçada premiação: R$ 15.000 para 

o primeiro lugar, R$ 10.000 para 

o segundo lugar e R$ 5.000 para 

o terceiro lugar. Além disso, os 10 

finalistas terão a honra de gravar o 

álbum digital do FEGAM 2023.
Este festival promete ser verda-

deiramente incrível, reunindo ta-

lentos de diversas idades e estilos 

musicais variados. Sem sombra de 

dúvida, o evento já se configura 

como um marco na valorização dos 

artistas gospel de Manaus”, comenta 

DIVULGAÇÃO
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Jôci Carvalho, presidente da As-
sociação Movimento por Cristo 
e produtora do festival.A próxima fase será os en-

saios no estúdio e gravação dos 
arranjos com a banda FEGAM.  Sobre o festival: O Festival Gospel de Artes 

de Manaus – FEGAM, ganhou 
seu lugar de destaque no ca-
lendário oficial da cidade de 
Manaus, sendo instituído por 

meio da Lei Nº 2.868, de 11 de 
abril de 2022, de autoria do ve-
reador Raiff Matos. Neste ano, 
esta iniciativa emocionante está 
agendada para os dias 9, 10 e 11 
de novembro, a partir das 17h, 
na Casa de Praia Zezinho Cor-
rêa, trazendo uma programação 
especial repleta de shows com 
artistas locais, apresentações 
de dança e uma variedade de 
outras atividades.A primeira edição está sendo 
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País/MundoGoverno anuncia 1.719 municípios 
para receber 95 cursos de medicina

Meta é atingir indicador de 3,3 médicos por mil habitantes, média da Organização para a OCDE FABIO RODRIGUES POZZEBOM

O governo federal au-torizou a abertura de 
até 95 novos cursos de 
medicina, com 5,7 mil 

vagas, em 1.719 municípios do 
país. Nesta última quarta-feira 
(4), o ministro da Educação, 
Camilo Santana, e a ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, lan-
çaram o edital para a obtenção 
de autorização de funciona-
mento de cursos de medicina. 
A medida ocorre no âmbito da 
retomada do programa Mais 
Médicos, que visa ao fortale-
cimento do Sistema Único de 
Saúde (SUS), com a descen-
tralização da oferta de cursos 
e promoção da qualidade da 
formação médica.“O objetivo desse trabalho é 

retomar todo um processo da 
lei do Mais Médicos de 2013 
que visava atender um desafio 
histórico, que eu remontaria ao 
século 19 no Brasil, o fato de a 
maioria da população brasileira 
não ter acesso ao profissional 
médico. Essa realidade vem 
mudando”, disse a ministra Ní-

Em Tempo

Ministro da Educação, Camilo 

Santana, e a ministra da Saúde, 
Nísia Trindade lançam edital

de 10 mil novas vagas em cursos 
de medicina. Então, além das 
5,7 mil do presente edital, o go-
verno planeja ofertar cerca de 
2 mil vagas para expansão dos 
cursos de medicina privados 
já existentes e mais 2 mil para 
as iniciativas de expansão das 
universidades federais, tanto 
em cursos já existentes, como 
em novos.No caso do edital lançado hoje, 

foram selecionadas 116 regiões 
de saúde (entre as 450 exis-

tentes) onde estão inseridos os 
1.719 municípios. O documento 
prevê, no máximo, 95 novos cur-
sos, que poderão ser instalados 
no conjunto desses municípios 
pré-selecionados, com a condi-
ção de haver apenas um curso 
por região de saúde.De acordo com o Ministério 

da Educação (MEC), a seleção 
visa a uma primeira medida de 
desconcentração de oferta de 
cursos e também considera o 
impacto da abertura do cur-

so na infraestrutura de saúde 
preexistente.Foram pré-selecionados os 

municípios em regiões de saú-
de com média inferior a 2,5 mé-
dicos por mil habitantes; que 
possuem hospital com pelo 
menos 80 leitos; que demons-
tram capacidade para abrigar 
curso de medicina com pelo 
menos 60 vagas, em termos 
de disponibilidade de leitos; 
e que não estão na área de 
abrangência do plano de ex-

sia Trindade, destacando que, 
desde 2016, houve um período 
de retrocesso nas políticas de 
formação médica voltadas à 
necessidade social.Ela reafirmou que a interiori-

zação de cursos com residência 
médica é elemento central do 
Mais Médicos, aspecto funda-
mental para fixação de pro-
fissionais em áreas de vazios 
assistenciais. O edital lançado 
hoje traz os critérios para que 
mantenedoras de instituições 
educacionais privadas apre-
sentem projetos para a ins-
talação de novos cursos em 
municípios pré-selecionados. 
O documento deve ser publica-
do ainda hoje, em edição extra 
do Diário Oficial da União.

A meta é atingir, em dez anos, 
o indicador de 3,3 médicos por 
mil habitantes, média da Orga-
nização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico 
(OCDE). Hoje, o Brasil possui 
2,54 médicos por mil habitan-
tes, dados de 2022. Em 2013, 
quando o Mais Médicos foi 
lançado, o indicador era de 1,8 
médicos por mil habitantes. De 
acordo com o governo, ape-
sar do aumento do número 
desses profissionais nos últi-
mos dez anos, ainda persiste 
o problema da má distribuição 
das vagas.

CritériosPara alcançar a meta da 
OCDE, é necessária a abertura 

Desabrigados do Haiti esperam 
que força da ONU traga segurança

“Somos obrigados a 
aceitá-la”, disse Char-
les Adison em uma das 
muitas escolas que foram 
convertidas em campos de 
refugiados improvisados 
na capital do Haiti, Porto 
Príncipe, falando sobre 
uma resolução da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU) desta semana que 
prevê a entrada de forças 
estrangeiras no país para 
ajudar a polícia a restaurar 
a ordem.A ONU estima que cerca 

de 200 mil haitianos te-
nham sido deslocados em 
meio à escalada da violên-
cia, com gangues armadas 
realizando assassinatos 

indiscriminados, seques-
tros, estupros coletivos e 
queimando as casas das 
pessoas. Há um ano, o governo 

não eleito do Haiti solici-
tou ajuda urgente de for-
ças militares estrangeiras, 
mas foi somente em julho 
que o Quênia se tornou 
o primeiro país a propor 
a liderança dessa força e, 
na segunda-feira, ela foi 
autorizada pelo Conselho 
de Segurança da ONU.Jean Remy Renald, abri-

gado em um acampamen-
to na escola Colbert Lo-
chard, disse que apoia a 
força se ela tiver um bom 
roteiro, mas foi cauteloso 

com a falta de transparên-
cia dos líderes do Haiti e 
com os abusos cometidos 
por missões anteriores da 
ONU.

Uma missão da ONU en-
tre 2004 e 2017 no Haiti 
deixou para trás um es-
cândalo de abuso sexual 
e um surto de cólera que 
matou quase 10 mil pes-
soas. 

Para Adison, a indepen-
dência não é compatível 
com forças militares es-
trangeiras. “Mas, dada a 
situação atual, somos 
obrigados a aceitá-la. De-
vido à insegurança, somos 
obrigados a dormir nas 
ruas, não podemos viver.”

FORÇAS ARMADAS

Haitianos desabrigados em meio à onda de violência

Patrulhamento fluvial na Amazônia Legal

Governo regulamenta programa 
de segurança na Amazônia
Após o anúncio do investi-

mento de R$ 2 bilhões para 
o Programa Amazônia: Segu-
rança e Soberania (Amas), o 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP) definiu as 
diretrizes para o Programa Es-
tratégico de Segurança Pública 
da Amazônia (Pespam) e Planos 
Táticos Integrados de Seguran-
ça Pública para a Amazônia (PTI 
Amazônia). A regulamentação 
foi publicada nesta quarta-feira 
(4), no Diário Oficial da União 
(DOU), após ser assinada pelo 
ministro Flávio Dino, na cerimô-
nia de lançamento do programa 
de combate às organizações 
criminosas.O Pespam é a política de 

segurança pública que busca 
a integração dos órgãos res-
ponsáveis pelo combate ao 
crime na Amazônia Legal e 
a modernização dos equipa-
mentos, com mais conectivi-
dade e maior capacitação e 
valorização dos profissionais 
que atuam no setor.A partir dessas diretrizes do 

Pespam foram definidas as 
regras para recebimento dos 
recursos previstos no Amas e 
as ações para as quais o dinhei-
ro deve ser direcionado. Tudo 
isso é condicionado a adesão 
de estados e municípios da 
Amazônia Legal (Acre, Ama-
pá, Amazonas, Mato Grosso, 
Rondônia, Roraima, Tocantins, 
Pará e Maranhão) por meio 

MINISTÉRIO DA JUSTIÇA  E SEGURANÇA PÚBLICA

MEIO AMBIENTE

REUTERS

da elaboração e entrega dos 
planos táticos (PTI Amazônia). 
É por meio desses documen-
tos que as unidades federa-
tivas que compõem a região 
Amazônica poderão pensar o 
planejamento e apresentar as 
demandas necessárias para 
a modernização dos órgãos 
responsáveis pelo combate 
aos crimes.A Secretaria Nacional de Se-

gurança Pública do MJSP e a 
Diretoria da Amazônia e Meio 
Ambiente da Polícia Federal 
são os órgãos responsáveis 
pela articulação da força de 
segurança pública que atua 
na região e por fomentar a 
cooperação com os outros 
países que fazem parte do 
Tratado de Cooperação Ama-
zônica (TCA), firmado durante 
a Cúpula da Amazônia, em 
Belém, em agosto.Entre as ações previstas es-

tão a criação de modelo a ser 
adotado para o PTI Amazônia 
e a supervisão das instituições 
envolvidas e acompanha-
mento da execução do Amas.CCPI AmazôniaA portaria também atribui à 

Diretoria da Amazônia e Meio 
Ambiente da Polícia Federal 
a instalação, planejamento, 
direção e avaliação da atu-
ação do Centro de Coopera-
ção Policial Internacional da 
Amazônia (CCPI Amazônia). 
A medida foi pensada como 
solução para ampliar a coo-
peração policial e de inteli-
gência entre os oito países in-
tegrantes da Amazônia Legal, 
partindo do modelo adotado 
pelo Brasil durante os even-
tos esportivos internacionais, 
como a Copa do Mundo e os 
Jogos Olímpicos e Paralímpi-
cos Mundiais.

pansão de cursos de medicina 
nas universidades federais.IncentivosCada mantenedora de insti-

tuição privada de ensino supe-
rior poderá apresentar até duas 
propostas para instalação de 
cursos, sendo uma por unidade 
da federação. O edital prevê a 
dispensa de comprovação de 
capacidade econômico-finan-
ceira para as instituições cre-
denciadas há mais de 20 anos.JudicializaçãoO MEC disponibilizou ainda 

dados que mostram que a ofer-
ta de graduação em medicina 
ainda se apresenta desigual no 
território nacional. Em 2022, 
o Sudeste concentrava 150 
cursos e 18.324 vagas, o que 
corresponde a 43,8% das vagas 
ofertadas no país. O Nordeste 
tinha o segundo maior número 
de vagas (10.468 ou 25% do 
total), seguido pelas regiões 
Sul (5.757; 13,8%), Norte (3.786 
vagas; 9,1%) e Centro-Oeste 
(3.470; 8,3%).Recentemente, com o fim 

do veto à abertura de novos 
cursos, grandes hospitais par-
ticulares também manifesta-
ram interesse em abrir novos 
cursos de medicina no país. 
Camilo Santana explicou que 
não há restrição. “Quem estiver 
dentro das normas do edital 
poderá apresentar as propos-
tas”, afirmou.
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Dia a diaEm Tempo

D esde 2014, as autori-
dades sabiam sobre os 
riscos de deslizamentos 
na Vila Arumã, cidade 

que foi engolida no interior do 
Amazonas no último sábado 
(30). Mais de 40 casas foram 
arrastadas para dentro do rio. 
Duas pessoas morreram e três 
estão desaparecidas. A comunidade rural atingida 

faz parte do município de Beru-
ri, localizada à 173 quilômetros 
de Manaus. De acordo com o 
Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM) e a Defesa 
Civil do Amazonas, que realiza-
ram na última quarta-feira (3), 
uma análise técnica dos terre-
nos à margem do Rio Purus, o 
deslizamento ocorreu em de-
corrência do fenômeno “terras 
caídas”, que costuma ocorrer 
em períodos de secas dos rios.

“A equipe do Corpo de Bom-
beiros apoiou a equipe da De-
fesa Civil numa varredura a pé, 
por toda a extensão da cos-
ta aqui da área, para verificar 
possíveis fenômenos de Ter-
ras Caídas. Foram verificar in 
loco, a pé, e não constataram 
nada de grande gravidade até o 
momento”, explicou o tenente 
Ricardo Albuquerque, do Corpo 
de Bombeiros. Conforme o militar, a Defesa 

Civil deve elaborar um parecer 
técnico da Engenharia, mas ain-
da serão necessários estudos 
de solo por geólogos especia-
lizados.

RelatórioO documento emitido após 
uma inspeção em julho de 2014 
pelo Serviço Geológico do Brasil 
(SGB), órgão ligado ao Ministério 
de Minas e Energia, havia uma 
“cicatriz” de aproximadamente 
90 metros no solo do povoa-
do, alertando para um deslo-
camento de massa em curso.

“A cicatriz de deslizamento 
de 90 metros é um indicativo 
de que o processo está ativo. A 
água se concentra no meio da 
cicatriz em episódios de chu-
va. Há risco de desabamento 
e soterramento de flutuantes 
próximo ao talude”, diz trecho 
do arquivo. Além disso, o relatório tam-

bém alertou que o solo na área 
era argiloso e que a localização 
próxima a uma curva do rio a tor-
nava suscetível à erosão fluvial.

Em nota, a atual gestão da 
Prefeitura de Beruri afirma que 
nunca teve acesso ao docu-
mento e que está dedicada ao 
atendimento e acolhimento das 
vítimas da tragédia. “Tem-se noticiado nas mídias 

De acordo com o Serviço Geológico do Brasil, solo do povoado apresentava ‘cicatriz’ de 90 m 

FOTOS: DIVULGAÇÃO 

Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas realisam análise na área

Relatório de 2014 apontava riscos em Beruri

DIA DAS CRIANÇASDoação de brinquedos para crianças da Casa Azul Amazônia

Redação

Em comemoração ao Dia 
das Crianças, a Casa Azul 
Amazônia vai realizar uma 
grande festa no dia 12 de ou-
tubro das 10h às 16h para as 
400 crianças com necessida-
des especiais e em situação 
de vulnerabilidade social.

Para a realização da festa, 
uma campanha beneficente 
está arrecadando doações 
de água, refrigerante, bolos, 
doces, salgados, brinquedos, 
além de fundos para a pro-
moção do evento. De acordo com a diretora 

da Casa Azul, Elaine Costa, as 
doações são extremamente 
importantes para a reali-
zação do evento. “O nosso 

maior desafio nessa come-
moração é arrecadar os ali-
mentos que serão distribuí-
dos para as crianças durante 
a festa e por isso iniciamos 
a campanha. Qualquer ajuda 
feita com o coração, é bem-
-vinda”, disse a presidente.Casa AzulA Casa Azul Amazônia é um 

projeto do Lar de Vitórias, 
instituição sem fins lucrati-
vos que recebe crianças e 
adolescentes com necessi-
dades especiais, oferecendo 
atendimento com profissio-
nais da área de saúde, fi-
sioterapeutas, pedagogos, 
psicólogos e assistentes so-
ciais, com acompanhamento 
do paciente e da família. A 

mais recente conquista foi a 
inclusão da hidroterapia, na 
oferta de serviços.A instituição funciona no 

bairro Dom Pedro, de segun-
da a sexta-feira. Além dos 
atendimentos, oferece café 
da manhã, lanche e almoço. 
A instituição funciona unica-
mente com recursos de do-
ações, que podem ser feitas 
em dinheiro, ou em alimentos, 
roupas, material de higiene e 
limpeza, entrou outros itens.DoaçõesA quarta edição da campa-

nha solidária do Pátio Gour-
met, pelo Dia das Crianças 
recebe doações de brinque-
dos novos e usados, que serão 
entregues ao Projeto Casa Azul 

DIVULGAÇÃO

digitais e demais meios de co-
municação que, por meio de 
relatório emitido pelo Serviço 
Geológico do Brasil, no ano de 
2014, as autoridades já conhe-
ciam os riscos de desabamen-
to na comunidade do Vila do 
Arumã. 

Quanto a essa afirmação, a 
Prefeitura de Beruri, informa 
que a atual gestão, que tem à 
frente a Prefeita Maria Lucir, 
ao assumir em janeiro de 2017, 
não teve acesso ao referido 
relatório, até mesmo por que 
não houve a devida transição de 
governo, fato este que impediu 
a atual gestão de tomar conhe-
cimento do teor do relatório, 
dos riscos que este apontava e 
ainda de todas as informações 
necessárias às tomadas de de-
cisões e ações na administração 

como um todo.Tal ausência de transição foi 
reconhecida pelo Tribunal de 
Contas do Estado em documen-
to próprio, que pode ser dispo-
nibilizado a quem o requerer, e 
levou a gestão da dona Maria a 
adotar, em janeiro de 2017, me-
didas que culminaram inclusive 
com a decretação de situação de 
emergência em todas as áreas 
do Poder Executivo Municipal.

A Prefeitura Municipal de 
Beruri também esclarece que 
em nenhum momento, nesses 7 
anos de gestão, recebeu alguma 
visita, notificação, relatório ou 
algo do tipo, por parte do Serviço 
Geológico do Brasil, da CPRM, ou 
de qualquer outra autoridade.

Nesse momento nossas for-
ças, energias e recursos estão 
concentrados no atendimento 

e acolhimento aos nossos ir-
mãos da Vila do Arumã, pelos 
quais todos os nossos esfor-
ços estão sendo empregados, 
isso é o que mais nos importa”, 
escreveu. 

Ações do Governo O Governo do Amazonas já 
distribuiu 150 cestas básicas, 
cem garrafões de água de 20 
litros e 180 frangos, além de 
150 kits de higiene pessoal para 
apoio aos desabrigados e às fa-
mílias em situação de risco em 
Beruri (a 173 quilômetros de Ma-
naus). No dia 30 de setembro, 
um desbarrancamento atingiu 
45 imóveis, deixou outros 30 
em situação de risco e afetou 
aproximadamente 300 pessoas 
na comunidade Arumã.A comunidade fica localizada 

Instituição recebe doação de brinquedos para campanha do Dia das Crianças 

na Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável (RDS) Piagaçu 
Purus. A região possui 67 co-
munidades onde vivem aproxi-
madamente 5,5 mil pessoas. A 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema) faz a gestão 
da área.

Os trabalhos no local são co-
ordenados pela Defesa Civil e 
Corpo de Bombeiros. A força-
-tarefa do Governo do Ama-
zonas é composta também 
por profissionais das Secreta-
rias de Estado de Assistência 
Social (Seas), Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), 
de Saúde (SES), Meio Ambiente 
(Sema), Fundação de Vigilância 
em Saúde (FVS) e Instituto Mé-
dico Legal (IML).A Sejusc mapeou as famílias 

afetadas e fez encaminhamen-
to de emissão de documentos 
como RG, CPF e Certidão de 
Nascimento. “O trabalho princi-
pal é o social, para fazer o levan-
tamento do que a comunidade 
mais necessita no momento, 
que é a alimentação e os docu-
mentos que eles perderam, até 
mesmo porque tem a questão 
dos auxílios que eles recebem. 
A gente tem que fazer esse 
levantamento principalmente 
dos documentos”, disse o as-
sessor institucional da Sejusc, 
Klisman Silva.A equipe da Seas está rea-

lizando cadastros das famílias, 
atendimentos psicológicos e 
psicossociais, além de visitas 
aos moradores de flutuantes 
da região.Nesta quarta-feira (04), o Cor-

po de Bombeiros seguiu com 
o trabalho de análise do solo 
no local e acompanhamento 
das famílias para retirada de 
pertences. Os militares também 
mantêm a busca por desapa-
recidos. Até o momento, estão 
confirmados dois óbitos e três 
desaparecimentos.

Governo já distribuiu 150 cestas básicas além de água potável e demais itens 

Amazônia, do Lar de Vitórias. 
Os brinquedos podem ser 

doados em qualquer uma das 

três lojas do Pátio Gourmet – 
na avenida Djalma Batista; na 
rua Terezina, Adrianópolis; e na 

Via Láctea, conjunto Morada 
do Sol –, onde foram instalados 
pontos para recebimento.
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EconomiaEmpreendedores dão dicas 
para quem deseja abrir negócio

ALUNOS EMPREENDEDORESMulheres compartilham experiências na gestão em ‘Talk’ DIVULGAÇÃO

Mulheres vão compartilhar experiências na gestão de negócios

Empreendedoras que já 
passaram ou estão estudan-
do nos cursos de adminis-
tração, ciências contábeis e 
design de moda, da Faculdade 
Santa Teresa (FST), vão com-
partilhar suas experiências na 
gestão de negócios, em even-
to promovido pela instituição. 
O Talk Alunos Empreende-
dores, com essa finalidade, 
ocorrerá no próximo dia 10 de 
outubro, das 9h às 11h30, no 
auditório da FST, na rua Acre, 
200, bairro Nossa Senhora 
das Graças, na Zona Centro-
-Sul de Manaus.Nessa edição, três mulhe-

res apresentam a trajetória 
que percorreram e os desa-
fios enfrentados para montar 
o próprio negócio. O evento 
faz parte da celebração do Dia 
do Empreendedor, celebrado 
nesta quinta-feira, 5 de ou-

tubro. Está sendo organizado 
pelo Núcleo de Empreende-
dorismo da FST, para promo-
ver a troca de experiências 
com os alunos.Segundo a coordenadora 

do curso de Administração da 
FST, Joziane Mendes, a Facul-
dade Santa Teresa tem, no seu 
DNA, o estímulo ao empreen-
dedorismo e esse evento pro-
curar inspirar os alunos nesse 
sentido, além de orientá-los 
sobre os cuidados que devem 
ter na abertura e manutenção 
de uma empresa.Os dados sobre empreen-

dedorismo no Brasil são de 
grandes dimensões, tanto os 
registros positivos como os 
negativos. Hoje, por exem-
plo, a categoria de empreen-
dedores nascentes, aqueles 
que sonham em ter um ne-
gócio próprio, é de 66% da 

população adulta, conforme 
a Entrepreneurship Monitor 
(GEM). A pesquisa também 
indica que 53,5 milhões de 
brasileiros entre 18 e 64 anos 
estão envolvidos em ativida-
des empreendedoras.No entanto, dados do Insti-

tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e do Sebrae, 
informam que uma a cada 
cinco empresas declaram 
falência em menos de um 
ano de operação. As causas 
de fechamento são diversas, 
mas estão relacionadas com 
falta de qualificação profis-
sional, envolvendo desde a 
elaboração de um plano de 
negócios, estabelecimentos 
de metas e busca por ca-
pacitação, à desconsideração 
de concorrentes e falhas na 
divulgação do negócio.“É nesse nicho que entra-

DIVULGAÇÃO

Em celebração ao “Dia dos Empreende-dor”, empresários fa-lam sobre trajetórias e as lições aprendidas durante o processo
Em Tempo

E mpreender pode ser 
uma jornada desafiado-
ra. Ainda assim, mais de 
93 milhões de brasileiros 

fazem parte desse universo, 
sendo 51 milhões com desejo 
de abrir um negócio próprio 
nesses próximos três anos, 
conforme o último “Monitor 
Global do Empreendedoris-
mo”, realizado pelo Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) 
e pela Associação Nacional de 
Estudos em Empreendedo-
rismo e Gestão de Pequenas 
Empresas (Anegepe).No “Dia do Empreendedor” 

– celebrado nesta quinta, 5 de 
outubro, em alusão à criação 
do Estatuto da Microempre-
sa e da Empresa de Pequeno 
Porte, instituído pela antiga 
Lei n.º 9.841, de 5 de outubro 
de 1999 –, empreendedores 
que atuam no Amazonas em 
diversos segmentos dão dicas 
de como investir nesta emprei-
tada, deixando claro que não 
existe “fórmula mágica” para 
o sucesso.Idealizadora da primeira clí-

nica veterinária do Norte dedi-
cada ao atendimento apenas 
de gatos, a USFel – Unidade de 
Saúde Felina, a médica veteri-
nária Ludmila Andrade pontua 
que o primeiro passo é ter 
paciência e não pular etapas.

“No Brasil, existem muitas 
regras a serem cumpridas, 
como as normas da Vigilância 
Sanitária e os tributos federais, 
estaduais e municipais. Então, 
entender isso é fundamental 

para o funcionamento do ne-
gócio, pois impacta diretamen-
te na saúde financeira e na 
estrutura física da empresa”, 
destaca.

O pedagogo amazonense 
Jhony Abreu – que deu início 
a sua jornada empreendedo-
ra em 2017, implementando a 
startup EduMaker (programa 
de robótica educacional, que 
foi oficialmente fundado em 
2020) – também aponta algu-
mas etapas necessárias.“Planeje cuidadosamen-

te, pois m plano de negócios 
sólido é fundamental; esteja 
preparado para o risco, já que 
o empreendedorismo envol-
ve incerteza; cuide da gestão 
financeira, afinal, o controle 
de custos é crucial; valorize a 
inovação, buscando constan-
temente novas ideias e solu-
ções; e construa uma equipe 
forte, pois pessoas talentosas 

são um ativo valioso”, descreve.Paixão e QualificaçãoA identificação de 51 milhões 
de brasileiros como potenciais 
empreendedores fez com que 
o Brasil ocupasse a segunda 
maior população absoluta 
nessa categoria, atrás apenas 
da Índia com 115 milhões de 
pessoas na mesma situação.

Sócio-diretor do Nelson Wi-
lians Advogados (maior escri-
tório de advocacia da América 
Latina) e Embaixador do G4 
Club no Amazonas (comuni-
dade composta por empresá-
rios de todo país), o advogado 
Sergio Vieira detalha que quem 
deseja empreender precisa ter 
qualificação, dedicação, paixão 
pelo que faz e também acredi-
tar no seu negócio. Além disso, 
o MBA em Gestão e Negócios 
sinaliza alguns estágios pri-
mordiais da empreitada.“Use o tempo e suas melho-

res competências técnicas e 
comportamentais com auto-
nomia para criar valor do seu 
negócio. Mantenha o controle 
da gestão dos processos ad-
ministrativos e financeiros. E 
garanta uma boa comunicação, 

pois é essencial às empresas 
uma comunicação interna de 
alinhamento com as pessoas 
sobre os propósitos a serem 
buscados e o passo a passo 
para atingi-los, bem como a 
comunicação com o mercado, 
fazendo o benchmarking, sen-
do uma pesquisa de mercado 
e da concorrência”, especifica.

Na mesma linha, a fundado-
ra da “Future Solar” (primei-
ra empresa de energia solar 
do Amazonas), Helane Souza, 
enfatiza a necessidade do 
empreendedor ser apaixona-
do pelo que faz, acreditar em 

si próprio e procurar sempre 
atualizações sobre os servi-
ços e produtos voltados para o  
seu negócio.De acordo com ela, quando 

há trabalho árduo, dedicação, 
constância, disciplina, boa ges-
tão administrativa, habilidade 
para saber lidar com pessoas 
e outros fatores, a tendência 
é que o negócio resulte em 
bons frutos.“Eu creio que, se você sabe 

quem você é, aonde quer che-
gar e quais suas metas diárias, 
não há nada que faça você 
paralisar”, disse.

Empreendedor e pedagogo Jhony Abreu é criador da startup EduMaker Brasil

mos. O Núcleo de Empreende-
dorismo da Faculdade Santa 
Teresa atua com promoção de 
eventos e qualificação para a 
formação de líderes e empre-
endedores”, explica a coorde-
nadora do curso de Adminis-
tração da FST, Joziane Mendes.

Sobre o evento, ela reforça 
que questões importantes se-
rão colocadas pelos palestran-
tes convidados, dentre eles, 
a atenção que deve ser dada 
à formação profissional para 
a melhoria da gestão empre-
sarial e como os cursos de 
graduação têm auxiliado na 
melhoria da oferta de produ-
tos e serviços que chegam ao 
mercado.O evento tem como con-

vidadas Ana Karine Maduro, 
egressa do curso de Ciências 
Contábeis e está à frente da 
Comemore, empresa espe-

cializada em presentes em 
caixas cartonadas com ba-
lões e temas como café da 
manhã, doces, flores, bebi-
das e outros; Juliana Araújo, 
acadêmica do curso de Ad-
ministração, empresária da 
Inside Publicidade, com ex-

pertise em posicionamento 
de marcas e imagem na mídia 
digital; e Jerusa Tavares, aca-
dêmica do curso de Design 
de Moda, da Golden Scrubs, 
especializada em confecção 
de jalecos e moda festa sob 
medida.

Sergio Vieira é embaixador do G4 Club no Amazonas

Helane  Souza é fundadora da “Future Solar” 

Ludmila Andrade é idealizadora da primeira clínica ve-terinária do Norte



David participou da comitiva
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, participou, ontem (4), 
da comitiva formada pelo vice-
-presidente da República, Ge-
raldo Alckmin, parlamentares 
do Amazonas e o governador do 
Estado, Wilson Lima, que deram 
início a nova etapa da operação 
“Estiagem Amazonas”. “A co-
mitiva, capitaneada pelo vice-
-presidente, viu a realidade da 
vida do povo do Amazonas, onde 
as pessoas vivem diferente do 
restante do Brasil. As nossas 
estradas são os nossos rios e 
infelizmente, nesse momento, 
muitos deles secaram e isso 
tem trazido muitas dificulda-
des”, afirmou Almeida.

Frente em defesa da BR-319
A Frente Parlamentar em 

Defesa da BR-319, que estava 
inicialmente programada para 
ser lançada ontem (4), teve sua 
data de lançamento adiada para 
o próximo dia 18. O adiamento 
se deve a circunstâncias ex-
cepcionais causadas pela seca 
histórica que assola o estado 
do Amazonas. A seca sem pre-
cedentes que atualmente aflige 
o Amazonas trouxe uma série 
de desafios devastadores para 
as comunidades e a vida sel-
vagem que dependem dos rios 
e recursos naturais da região. 
Das 62 cidades do estado, 60 
estão enfrentando os efeitos 
diretos da seca.

Sinésio confronta Marina
Crítico da atuação de Mari-

na Silva no Ministério do Meio 
Ambiente, o presidente do PT-
-AM, deputado estadual Siné-
sio Campos, deu uma dura na 
ministra nesta quarta (4) em 
Manaus. No primeiro contato 
com ela, que acompanha o vice-
-presidente Geraldo Alckmin na 
agenda sobre a seca dos rios no 
Amazonas, o petista apontou 
o dedo para a ex-colega de 
partido. E dirigiu a ela duras 
palavras. Campos afirmou: ““Eu 
disse para a Marina que ela é 
daqui e precisa revolver esse 
impasse da BR-319”, disse. 

Ex-vereador preso
A Polícia Federal, em ação 

conjunta com o Ministério Pú-
blico Federal, deflagrou ontem 
(4), a Operação Tesouro Oculto, 
com o objetivo de combater 
crimes de lavagem de dinheiro, 
sonegação fiscal, organização 
criminosa, fraude à execução e 
uso de documento falso.

Entre os alvos está o ex-
-vereador Ronaldo Tabosa que 
foi preso. Além dele, o irmão, 
sobrinhos e “outros laranjas” 
também foram presos.

A operação mobiliza 100 po-
liciais federais, que cumprem 
21 mandados de busca e apre-
ensão e 7 mandados de prisão 
em Manaus e Borba.

Mais uma operação
A Polícia Federal (PF) realizou 

a segunda fase da Operação 
Yoasi, que investiga suspeitos 
de lavar recursos oriundos de 
desvio de medicamentos que 
seriam enviados para o Povo 
Yanomami. A nova etapa da 
operação foi deflagrada nesta 
quarta-feira, 4, com o cum-
primento de 4 mandados de 
busca e apreensão em Boa Vis-
ta, Roraima, todos expedidos 
pela 4ª Vara da Justiça Federal 
no Estado. A primeira fase da 
operação aconteceu em 30 de 
novembro de 2022, quando a 
PF investigou um esquema que 
teria deixado mais de 10 mil 
crianças Yanomami desassis-
tidas, entregando apenas 30% 
dos medicamentos.

CPI das ONGs
A CPI das ONGs recebeu na (3) 

o diretor do Instituto de Pesqui-
sas Ecológicas (IPE), Eduardo 
Ditt. A reunião foi marcada por 
fortes divergências sobre os ru-
mos que a região Amazônica. 
Também houve discordâncias 
quanto ao papel cumprido pelo 

IPE na localidade e aos seus 
posicionamentos em relação a 
financiadores externos. “Não há 
estudos sobre projetos no Ma-
deira, Juruá, Purus, Tapajós… 
só tem no Rio Negro. Porque é 
lá que estão os minérios, as ri-
quezas naturais”, questionou o 
presidente da CPI, Plínio Valério 
(PSDB-AM).

Decisões limitadas
A Comissão de Constituição 

e Justiça (CCJ) do Senado Fe-
deral, aprovou, ontem (4), uma 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição de autoria do sena-
dor Oriovisto Guimarães (Po-
demos-PR), que propõe impor 
uma limitação às decisões mo-
nocráticas de ministros do STF. 
“O Supremo tem de aprender a 
ser um colegiado. Quando um 
único ministro decide sozinho, 
fica com um poder absurdo”, 
reforça Oriovisto. O projeto foi 
relatado na CCJ pelo senador 
Esperidião Amin (PP-SC). 

Questionário do TCE-AM
Os 62 municípios do Amazo-

nas têm até amanhã (6) para 
responderem ao questionário 

disponibilizado pela Diretoria 
de Controle Externo de Obras 
Públicas do Tribunal de Contas 
do Amazonas (Dicop/TCE-AM) 
que visa identificar a situação 
atual de conservação e manu-
tenção de pontes, passarelas e 
túneis em diferentes vias pú-
blicas do estado, as chamadas 
‘obras de arte especiais’.

O questionário também é vá-
lido para as principais Unidades 
Gestoras do Estado, entre elas a 
Seinfra, Suhab, Implurb, Seminf 
e Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE). 

PL de Yomara avança
O Projeto de Lei 030/2023, 

de autoria da vereadora Yo-
mara Lins (PRTB) que propõe 
instituir a atuação de podólogos 
em ações de prevenção e trata-
mento de podopatias causadas 
pelo diabetes no município de 
Manaus, foi deliberado na úl-
tima segunda (2), na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM). 

A proposta visa instituir a atu-
ação de podólogos, em conjun-
to com a equipe de profissionais 
da saúde. “Uma das complica-
ções do diabetes, quando não 

tratado devidamente, é a podo-
patia, que se não cuidada com 
as técnicas adequadas, pode 
levar à amputação” afirma a 
parlamentar.

Falta de energia
Nesta quarta (4), o plenário 

da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) tornou-se 
palco de acalorados debates 
dos deputados, que discutiram 
a preocupante questão da fal-
ta de energia elétrica que tem 
assolado o estado.

Em uma sessão marcada 
pela indignação e cobranças 
contundentes, os parlamen-
tares expuseram a crescente 
insatisfação da população e 
apontaram a empresa Ama-
zonas Energia como a princi-
pal responsável por essa crise 
energética. 

Pensão a órfãos
A deputada estadual Ales-

sandra Campelo (Podemos) 
considerou uma “vitória das 
mulheres” a aprovação pelo 
Senado Federal, na última ter-
ça (3), do Projeto de Lei que 
cria uma pensão especial des-

tinada aos filhos e dependen-
tes, menores de 18 anos, cujas 
mães tenham falecido vítimas 
do crime de feminicídio.

Ao ocupar a tribuna, Ales-
sandra destacou que, no âm-
bito estadual, foi autora do 
projeto que deu origem à Lei 
Ordinária n° 6.189/2023, que 
estabelece princípios para o 
atendimento especializado 
aos órfãos do feminicídio no 
Amazonas.

Saúde em foco
A deputada Joana Darc (UB) 

apresentou o PL nº 934/2023, 
propondo a obrigatoriedade 
de exame de diagnóstico de 
alergias e proteínas de leite de 
vaca (DAPLV) em recém-nas-
cidos e lactantes nas unidades 
de saúde estaduais, públicas 
ou privadas. O projeto, que 
constou na pauta de trami-
tação da Sessão Plenária de 
ontem (4) na Aleam, determina 
que os testes poderão ser re-
alizados em crianças de até 24 
meses de idade. Já o deputado 
Rozenha (PMB), autor do PL nº 
937/2023, propôs que o Poder 
Executivo promova, a cada 12 
meses, capacitação aos médi-
cos da Atenção Básica sobre 
retinopatia diabética.

Carteira de Identificação
O deputado Mário César Fi-

lho apresentou um novo pro-
jeto na Aleam, de n. 922/2023, 
que propõe a criação da Cartei-
ra de Identificação de pacien-
tes diagnosticados com cân-
cer, visando facilitar o acesso 
a direitos e benefícios legais no 
estado do Amazonas. “A cartei-
ra conterá informações como 
nome, foto, CPF, tipo de câncer, 
data de diagnóstico e assina-
tura do médico responsável”, 
destacou o parlamentar.

De acordo com o projeto, a 
emissão da carteira será feita 
pelo órgão estadual respon-
sável pela saúde, em parceria 
com as instituições onde o 
paciente realiza o tratamento 
oncológico.

Fundo Constitucional
O Norte venceu!”, afirmou o 

deputado federal Capitão Al-
berto Neto, após aprovar des-
taque de supressão/rejeição 
da Emenda n.33, dentro do PL 
n.4188/21, que permitiria que 
os recursos do Fundo Consti-
tucional de Financiamento do 
Norte pudessem ser aplicados 
a todos os municípios do esta-
do do Maranhão. “Estávamos 
próximos de perder o Fun-
do Constitucional da região 
Norte, pois seria ainda mais 
dividido com o acesso do Ma-
ranhão. Seria menos recursos 
para os agricultores do Norte 
do Brasil. Tiramos o PL de 
obstrução e saímos com essa  
vitória”, disse.

Alckmin diz que governo já criou grupo de 
trabalho para pavimentar a BR-319

O vice-presidente e ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin (PSB) afirmou ontem (4) que 
o governo já criou um grupo de trabalho para analisar a pavimentação da BR-319. Alckmin esteve em Manaus, acompanhado 
da comitiva de ministros que vai avaliar a situação de estiagem que atinge 58 municípios do estado. “A BR-319 está incluída no 
PAC [Programa de Aceleração do Crescimento], falei ontem, antes de vir para cá, com o ministro dos Transportes, Renan Filho, 
ele criou um grupo de trabalho para que possa analisar. Já está criado o grupo de trabalho e vai fazer audiência para ouvir a 
população para poder avançar na questão do licenciamento”, disse o vice-presidente.

O empacamento do licenciamento da BR é a principal crítica de parlamentares do Amazonas, inclusive de aliados do governo 
Lula, que criticam a ministra Marina Silva (Rede), acusada de impedir a inclusão da rodovia, que liga Manaus a Porto Velho, 
nas obras do novo PAC. 

Marina, que também veio a Manaus, afirmou que processo de licenciamento precisa responder questões de viabilidade 
econômica, social e ambiental. “Esta estrada, de fato, já tem um trecho aberto — uma parte tem trafegabilidade e a outra não 
tem, sobretudo na área que é florestal. O presidente Lula encaminhou do PAC para o estudo, que o vice-presidente já disse 
que tem um grupo para fazer estes estudos”, disse.

Ao vereador Sassá da Construção (PT), que apresentou PL nº 487/2023 
que institui a distribuição gratuita de fraldas geriátricas a pessoas com 
deficiência, pacientes e idosos em Manaus com renda familiar mensal de 
até dois salários mínimos. Ele propõe a criação do Programa Municipal 
de Distribuição de Fraldas Geriátricas. Para isso, haverá a apresentação 
de documentos como identidade, prescrição médica, laudo ou atestado 
que comprove a necessidade do uso do produto e comprovante de renda.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A um pré-anúncio de aumento dos combustíveis. A Petrobras pode 
anunciar um novo reajuste ao preço dos combustíveis ainda neste ano. 
A declaração foi do presidente da estatal, Jean Paul Prates, em um 
evento dos 70 anos da petroleira no Rio de Janeiro na última terça (3). 
Ele afirmou que o mercado encara uma “tempestade perfeita”, e analisa 
a possibilidade de reajuste.
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Com o crescimento dos 
veículos elétricos, modelos à 
combustão vão acabar?

Mãos à obra, Conselheiros!
Editorial

O clima de disputa entre a direita e a esquerda no Bra-
sil ainda não se acalmou. Ao contrário, parece estar se 
acirrando a cada lance da política nacional. Esse ânimo se 
refletiu nas eleições deste ano para os Conselhos Tutela-
res, disputadas voto a voto entre os partidos de direita e 
de esquerda, como num ensaio para as eleições de 2024, 
que formarão a base para as eleições gerais de 2026. No 
geral, o que se viu Brasil afora foi a eleição de maioria 
de conselheiros alinhados ao conservadorismo, à direita.

Fato é que a direita, talvez por ainda estar com a derrota 
de Bolsonaro entalada na garganta, se organizou, comu-
nicou, mobilizou melhor e se deu melhor no processo. A 
esquerda, ou os progressistas, que sempre dominaram 
os Conselhos Tutelares, viu a direita agir, mas não acre-
ditou que os “fascistas” teriam sucesso em convencer a 
população que eles poderiam defender os direitos das 
crianças e adolescentes. Eles tiveram. A esquerda entrou 
na briga, de fato, no final da campanha e não teve tempo 
para reverter o estrago.

A disputa fez com que a participação do eleitorado fosse 
bem maior esse ano. Em Manaus, do total de 1.415.957 
eleitores, 91.826 foram às urnas. Parece pouco, mas, uma 
vez que esse voto não é obrigatório, é bem significativa 
a participação.

Seja de direita ou de esquerda, o que a sociedade 
brasileira quer é que seus Conselheiros Tutelares eleitos 
trabalhem, não na construção de uma base eleitoral para 
a eleição de 2024, mas na efetiva defesa dos direitos da 
criança e do adolescente.

Parabéns aos eleitos e mãos à obra! Nossas crianças e 
adolescentes precisam de vocês.

O mundo da mobilidade está passando por uma revolução 
poderosa, impulsionada pela ascensão dos veículos elétricos. 
Essa transição vai principalmente ao encontro das diversas 
preocupações ambientais. Enquanto os modelos à combustão 
emitem grandes quantidades de dióxido de carbono (CO2) 
durante seu funcionamento, os elétricos vão na contramão 
dos gases poluentes, o que contribui para a mitigação das 
mudanças climáticas e a redução do efeito estufa. 

De acordo com a ABVE (Associação Brasileira do Veículo 
Elétrico), agosto bateu novo recorde mensal de vendas de ve-
ículos leves eletrificados no Brasil, com 9.351 emplacamentos

 – 25% acima do recorde anterior de julho (7.462) e 120% 
sobre agosto de 2022 (4.249). Ainda em apenas oito meses 
de 2023, o país emplacou 49.052 eletrificados leves, pratica-
mente o mesmo número de todo o ano anterior (49.245 em 
2022), que já tinha sido uma marca histórica. Hoje, o total da 
frota de eletrificados leves em circulação chegou a 175.491 
veículos (janeiro 2012 a agosto 2023). 

O que isso significa? Os veículos à combustão estão fadados 
a desaparecer? Ainda não há uma resposta definitiva para a 
questão. No entanto, a ascensão de motos e carros elétricos 
em países que ainda não estão tão preparados para receber 
a tecnologia de forma maciça, como o Brasil, tende a ser 
gradual. Inclusive, várias pesquisas já vêm reiterando essa 
evolução progressiva. 

Além disso, montadoras de peso estão se programando 
para eletrificar 100% a frota até meados da próxima década. 
No meio disso tudo, a União Europeia determinou recen-
temente que, a partir de 2035, todos os carros produzidos 
sejam livres de emissão de CO2. Já em terras brasileiras, o 
projeto de lei 304/2017, do senador Ciro Nogueira (PP-PI), 
ainda em tramitação, quer proibir a venda de veículos movi-
dos a combustíveis fósseis a partir de 1º de janeiro de 2030. 
A matéria prevê ainda a proibição da circulação de veículos 
à combustão a partir de 2040. 

Entretanto, ainda é importante considerar os diferentes 
tipos de veículos. Caminhões e ônibus, por exemplo, podem 
enfrentar desafios mais significativos para a eletrificação 
completa devido à energia e infraestrutura necessária para 
suprir suas demandas. 

De qualquer forma, o crescimento dos VEs é inegável e pro-
missor. Portanto, é mais provável que vejamos uma transição 
gradual no mercado, em que a eletrificação desempenhará 
um papel crescente e crucial na mobilidade global. A chave 
para o sucesso é trabalhar os desafios relacionados à infra-
estrutura e às individualidades da indústria automotiva em 
todo o mundo. À medida que a tecnologia avança e as pre-
ocupações ambientais se intensificam, os veículos elétricos 
movimentarão o planeta. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Uma greve ilegal e abusiva”

Gilmar ataca proposta de mandato no STF e revolta 
senadores

STF quer guerra?
A posição de Gilmar ganhou con-

tornos mais graves em razão de 
se tratar do decano do STF, que 
pode refletir o pensamento dos 
demais ministros.

Limites de atuação
Para Alessandro Vieira (MDB-

-SE), Gilmar “não respeita os li-
mites constitucionais da própria 
atuação” ao atacar a legitimidade 
do Senado.

No caminho certo
Plínio Valério (PSDB-AM), autor 

do projeto, vê devaneio de Gilmar. 
Para Eduardo Girão (Novo-CE), o 
ataque mostra o Senado ‘no ca-
minho certo.’

Hostilidade refutada
O presidente do Senado, que 

não é conhecido exatamente pela 
coragem nas atitudes, silenciou. O 
senador Hamilton Mourão (Rep-
-RS) lamentou.

Parlamentares querem obstruir 
análise de vetos

Parlamentares da Câmara e do 
Senado passaram o início da se-
mana articulando obstrução da 
sessão do Congresso que irá anali-
sar os vetos presidenciais, prevista 
para esta quarta-feira (4). Parla-
mentares governistas, incluindo 
dos recém-cooptados PP e Re-
publicanos, são só reclamações 
sobre a articulação política do 
Planalto. Totalizam 24 os itens 
pautados para análise e o recado 
do governo para os parlamentares 
é de que não haverá negociação 
sobre os vetos de Lula.

Sem quórum
Se o Planalto não ceder, o plano 

é não registrar presença. O registro 
não é obrigatório, já que sessões 
do Congresso não têm efeito ad-
ministrativo.

Troco
Há movimentação para derrubar 

veto que reorganizou o ministério. 
A frente do Agro não digere a Co-

nab na pasta do Desenvolvimento 
Agrário.

Petista enfraquecido
O MDA é chefiado pelo petis-

ta Paulo Teixeira. Parlamentares 
querem a Conab na Agricultura, co-
mandado por Carlos Fávaro (PSD).

Omissão judiciária
Proposta de acordo para aca-

bar a queda de braço: assim como 
ministros do STF criam e alteram 
leis alegando “omissão legislativa”, 
deputados e senadores poderiam 
alegar “omissão judiciária” e julgar 
a montanha de processos à espera 
de sentença na Corte suprema. 
Jogo jogado.

Quem avisa...
Em relação à avaliação no STF de 

que a discussão sobre mandatos 
“não prospera” no Congresso, o 
senador Plínio Valério (PSDB-AM), 
autor da proposta, ironiza: “Eu não 
teria tanta certeza”.

Placar explicado
O senador Sergio Moro (União-

-PR) fez as contas: “zero projetos 
de segurança pública enviados até 
o momento pelo governo Lula e 
Ministério da Justiça ao Congresso 
Nacional”.

Dino 0,1%
Pesquisa de intenção de voto 

para prefeito de São Luís, Mara-
nhão, coloca na lanterninha Flávio 
Dino, que já governou o Estado, 
com apenas 0,1% da preferência. 
O levantamento é do Paraná Pes-
quisas.

Milhões perdidos
A greve ilegal da funcionários 

do Metrô, da CPTM e da Sabesp, 
em São Paulo, deve gerar prejuí-
zos de R$55 milhões só na região 
metropolitana. A estimativa é da 
Associação Comercial de São Paulo.

Vanguarda do atraso
Só três senadores votaram contra 

a proposta que proíbe indecorosa 
cobrança compulsória de “contri-

Governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos)

buição” sindical na Comissão de 
Assuntos Econômicos do Senado, 
todos três do PT: Jaques Wagner 
(BA), Paulo Paim (RS) e Teresa 
Leitão (PE).

Que vergonha
A minirreforma eleitoral mofou 

na gaveta de Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) e não será votada a 
tempo para as eleições de 2024. 
O anúncio veio de Marcelo Castro 
(MDB-PI), relator de projeto sobre 
o Código Eleitoral.

Escalada
O dólar segue em alta frente ao 

real. Fechou a terça-feira (3) valen-
do R$5,17. Há uma semana, a moeda 
norte-americana operava abaixo 
dos R$5 e chegou a ser negociado 
por R$4,86 em setembro.

Pergunta no shopping
Alguém no STF toparia um rolê 

sem seguranças, como faziam Cel-
so de Mello e Marco Aurélio e como 
faz o ex-ministro general Augusto 
Heleno?

Poder sem Pudor
Objetividade
Ernani Sátiro era governador da 

Paraíba e receberia um prefeito do 
interior. Advertido pelo chefe de 
gabinete de que era preciso ir direto 
ao assunto, porque o governador 
era muito objetivo, ao ser rece-
bido, o prefeito foi logo dizendo: 
“Vim tratar de dois assuntos. Eu 
sei que o senhor é objetivo e prá-
tico...” O governador Ernani Sátiro 
o interrompeu: “Muito bem, amigo 
velho, diga então qual o segundo 
assunto.”

Provocou grande mal-estar entre parlamentares, inclusive governistas, a reação do ministro Gilmar Men-
des à fixação de mandato para ministros do Supremo Tribunal Federal (STF). Em post no X, ex-Twitter, ele 
acusou a proposta de objetivar “loteamento de cargos” na Corte. Tema de vários projetos, a proposta foi 
publicamente endossada pelo presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), em mais um sinal da 
reação do Poder Legislativo às invasões de competência do STF no Congresso.

Thiago Freire
é CEO da Boram Eletric Motors. 
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O aumento da expectati-
va de vida e a maior cons-
ciência quanto à importân-
cia de alimentos de mais 
qualidade tem motivado 
um número crescente de 
pessoas a adquirir produ-
tos orgânicos. E a falta de 
uma política que regula-
mente o funcionamento 
das feiras específicas para 
a comercialização desses 
produtos motivou o de-
putado estadual Roberto 
Cidade (UB), presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), a apre-
sentar o Projeto de Lei nº 
19/2023, que estabelece a 
Política Estadual de lncen-
tivo às Feiras de Produtos 
Orgânicos.

“Nossa proposta tem o 
objetivo de estimular e am-
pliar o número de feiras 
com produtos orgânicos 
em todo o Estado. Temos 
algumas já na cidade de 
Manaus, mas existe a pos-
sibilidade e a necessida-
de de crescimento desse 
tipo de espaço para a co-
mercialização de produ-

tos orgânicos para outros 
municípios. Os produtos 
orgânicos se apresentam 
como uma opção de ali-
mento saudável, livre de 
agrotóxicos ou outros 
produtos químicos preju-
diciais à saúde. Além disso, 
na medida em que existi-
rem mais feiras a demanda 
por esses produtos cer-
tamente aumentará, es-
timulando a produção e 
a geração de emprego e 
renda”, reforçou.  

De acordo com o PL, a 
Política Estadual de lncen-
tivo às Feiras de Produtos 
Orgânicos tem como obje-
tivos:  promover a seguran-
ça alimentar e nutricional 
e o direito à alimentação 
adequada e saudável; 
estimular o consumo de 
produtos orgânicos; es-
timular o empreendedo-
rismo e o cooperativismo, 
com vistas ao crescimento 
a produção de produtos 
orgânicos; contribuir para 
o cooperativismo e a eco-
nomia solidária no Estado 
do Amazonas. 

contribuir com o aumento 
do uso da bicicleta. Me ale-
gra que o projeto avance, 
com a subscrição dos meus 
pares, o que reforça que 
o parlamento compartilhe 
das ideias de benefício que 
esses bicicletários vão tra-
zer”, celebrou. 

Pelo texto da lei, os espa-
ços públicos de grande fluxo 
são os seguintes estabele-
cimentos: órgãos públicos 
municipais, shoppings cen-
ters, supermercados, esta-
ções de transporte público 
e terminais rodoviários, ins-
tituições de ensino públicas 
e privadas, hospitais, insta-
lações desportivas privadas, 
museus e demais locais de 
natureza pública (teatro, 
cinemas, casas de cultu-
ra, entre outros similares), 
estacionamentos privados, 
locais destinados a hospe-
dagem (hotéis, pousadas, 
albergues, entre outros), 
igrejas, templos e locais de 
cultos religiosos.

PL que propõe criação de estacionamento 
destinado às bicicletas avança na CMM

ESPAÇO PÚBLICO

Estabelecidas diretrizes para 
feiras de produtos orgânicos

Visando a criação de 
estacionamento desti-
nado às bicicletas em es-
paços públicos e privados 
de grande fluxo na cidade 
de Manaus, o Projeto de 
Lei (PL) nº456/2023, de 
autoria do vereador Pei-
xoto (Agir) foi delibera-
do durante o expedien-
te desta quarta-feira 
(4) na Câmara Munici-
pal de Manaus (CMM). 
A proposta tem como 
objetivo o estímulo do 
uso do modal na capital 
amazonense e também 
salvaguardar o veículo de 
quem já o utiliza. Com a 
aprovação conquistada, 
o projeto segue para a 
discussão na 2ª Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Redação (CCJR) da Casa 
Legislativa.

Para Peixoto, esta pri-
meira aprovação mostra 
a boa vontade que os 
parlamentares têm em 
relação aos ciclistas que 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Estacionamentos são comuns em diversas capitais do país

União de poderes anuncia 
novas medidas contra estiagem 
Operação ‘Estiagem 
Amazonas’ une 
Governo Estadual, 
Prefeitura de 
Manaus e Governo 
Federal contra seca

DIVULGAÇÃO

A comitiva do Gover-
no Federal esteve em 
Manaus, nesta quarta-
-feira (4), para anunciar 

ajuda humanitária em prol dos 
impactos da severa estiagem 
que afeta o Amazonas. A visita 
foi recepcionada pelo governa-
dor do Amazonas, Wilson Lima 
(UB) e pelo prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), que 
receberam representantes do 
Governo Federal na Base Aérea 
de Manaus, zona sul, de onde 
seguiram para visitas ao Porto 
de Manaus e à comunidade 
do Catalão, em Iranduba (a 27 
quilômetros da capital).

A comitiva formada pelo vi-
ce-presidente da República e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(Mdic), Geraldo Alckmin, par-
lamentares do Amazonas e o 
governador do Estado, Wilson 
Lima, deram início a nova etapa 
da operação “Estiagem Amazo-
nas”, que busca minimizar os 
danos causados pela vazante 
histórica que atinge o Estado.

O governador Wilson Lima 
pediu o destravamento do pro-
jeto de asfaltamento da BR-319, 
no trecho da rodovia federal 
que liga o Amazonas ao restante 
do país, o que seria uma alterna-
tiva para escoar, por exemplo, 
produtos da Zona Franca de 
Manaus diante da seca dos rios.

Segundo o governador do 
Amazonas, a infraestrutura da 

rodovia é fundamental para que, 
principalmente, em momentos 
de crise no Amazonas, como a 
estiagem, a população tenha uma 
alternativa de mobilidade e não 
fique isolada do restante do país, 
e é preciso encontrar um cami-
nho para que o projeto avance.

“Não poderia deixar de falar 
de algo que nos faz muita fal-
ta, que é a BR-319. Precisamos 
encontrar um caminho para o 
destravamento das obras. Aqui 
eu não falo do ponto de vista 
econômico, mas sim do ponto 
de vista social. É o básico para 
o cidadão: o direito de ir e vir. O 
Estado do Amazonas se colo-
ca à disposição para encontrar 
um caminho nas condições am-
bientais”, destacou Wilson Lima.

O vice-presidente Alckmin 
informou que o Governo Fede-

ral criou um grupo de trabalho 
para realizar estudos buscando 
entendimento necessário para 
que o projeto da rodovia avan-
ce e seja integrado às obras 
do Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC).

“A BR-319 tem um trecho já 
pavimentado, um trecho inicial 
que sai de Manaus em direção 
a Porto Velho e ela está inclu-
ída no PAC. Falei ontem com o 
ministro dos transportes, Renan 
Filho, e ele criou um grupo de 
trabalho para que possa ana-
lisar, fazer a pavimentação e 
as obras necessárias dentro do 
conceito de rodovia PAC com 
todos os cuidados ambientais”, 
anunciou Alckmin.

Para o prefeito de Manaus, 
David Almeida, a iniciativa é fun-
damental, uma vez que muitas 

comunidades ribeirinhas estão 
isoladas devido à baixa dos rios.

“A comitiva, capitaneada pelo 
vice-presidente, viu a realidade 
da vida do povo do Amazonas, 
onde as pessoas vivem diferente 
do restante do Brasil. As nossas 
estradas são os nossos rios e 
infelizmente, nesse momento, 
muitos deles secaram e isso 
tem trazido muitas dificulda-
des. Mas, é bom saber que a 
presença deles nos traz uma 
esperança, que a mão amiga do 
governo federal está estendida”, 
afirmou Almeida.

Durante a manhã, a comiti-
va esteve no porto de Manaus, 
localizado no Centro, zona Sul, 
para conferir a medição do rio 
Negro, que atingiu a cota de 
15,02 metros. Em seguida, eles 
sobrevoaram as comunidades 

Autoridades da região Norte acompanharam vice-presidente em visita no AM

no entorno da capital amazo-
nense, para verem de perto a 
realidade enfrentada pela po-
pulação ribeirinha.

Para finalizar a agenda, David 
Almeida participou da reunião 
realizada na sede do governo do 
Amazonas, no bairro Compensa, 
zona Oeste.

“O Amazonas, Manaus e os 
municípios do interior estavam 
aguardando a presença dessa 
comitiva, porque nós estamos 
vivendo, talvez, um dos momen-
tos mais difíceis da história do 
nosso Estado, uma das maiores 
estiagens da nossa história, e nós 
queremos poder contar com a 
ajuda do governo federal”, con-
cluiu o prefeito.

O senador do Amazonas, Omar 
Aziz, aproveitou também para 
cobrar a reabertura da rodovia 
BR-319. Aziz ressaltou que há 
um compromisso do presidente 
Lula com a BR-319 e que é preci-
so haver uma interlocução para 
alinhar as questões ambientais 
à necessidade da rodovia para a 
região. O senador pontuou ain-
da a importância da ajuda das 
forças armadas para atender 
as mais de 6 mil comunidades 
afetadas pela seca.

“Não podemos simplesmente 
admitir a incompetência de que 
não se consegue fiscalizar uma 
rodovia. Nós fazemos muito es-
forço para preservar a Amazônia, 
mas ninguém tem o direito de 
deixar o Amazonas e Roraima 
no isolamento, sem a BR-319. É 
muito bom usar a ‘grife’ Amazô-
nia no discurso, mas difícil mes-
mo é viver na Amazônia e cuidar 
dela”, reforçou Omar.

Integraram a comitiva federal 
os ministros Marina Silva (Meio 
Ambiente e Mudança Climática), 
Sônia Guajajara (Povos Indíge-
nas), Waldez Góes (Integração 

já atuam na cidade, assim 
como a popularização do uso 
da bicicleta. Ele reforça que a 
ideia é contribuir com o meio 
ambiente, com a possibilidade 
da diminuição da utilização 
dos carros nas ruas, e também, 
priorizar a qualidade de vida 
da população, seja para os 
usuários de bikes quanto para 

o restante da população ao 
diminuir a emissão dos gases 
dos veículos automotores.

“Como já sabem sou um 
defensor da causa e mui-
to envolvido com tudo que 
possa melhorar a mobilidade 
urbana. E esse é um projeto 
que vem ao encontro e que 
acredito que possa realmente 

e Desenvolvimento Regional), 
Silvio Costa Filho (Portos e Ae-
roportos), Alexandre Silveira 
(Minas e Energia), José Mucio 
Monteiro (Defesa), o secretário 
Nacional de Proteção e Defesa 
Civil, Wolnei Aparecido Wolff 
Barreiros, e a secretária exe-
cutiva do Ministério do Desen-
volvimento Agrário e Agricultu-
ra Familiar, Fernanda Mourão, 
além de representantes dos 
ministérios da Saúde, Desen-
volvimento Social, Secretaria de 
Relações Institucionais (SRI) e 
Departamento de Infraestrutu-
ra de Transportes (Dnit).

Também estiveram presen-
tes o prefeito de Manaus, David 
Almeida; o presidente da As-
sembléia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam), deputa-
do Roberto Cidade; o senador 
Omar Aziz, que lidera a bancada 
federal; 10 prefeitos de cida-
des afetadas pela estiagem no 
Amazonas e outros parlamen-
tares estaduais e federais do 
estado.

Na ocasião, Wilson Lima apre-
sentou à comitiva federal um 
balanço das ações do Governo 
do Amazonas frente à estiagem 
severa que, até a manhã desta 
quarta, registra 26 municípios 
em situação de emergência; 32 
em alerta; e dois em atenção, 
afetando 200 mil pessoas (50 
mil famílias), aproximadamente.

Nos municípios com situação 
de emergência decretada, o go-
verno federal vai antecipar para 
o próximo dia 19 o pagamento 
do Bolsa Família e do Bene-
fício de Prestação Continuada 
(BPC). Agricultores do Programa 
Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pronaf) 
que tiveram perda de produção 
terão direito ao pagamento do 
seguro integral..
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Barroso tem impasse com Senado 
sobre interferências no STF
CCJ do Senado 
aprovou nesta quarta 
uma PEC que limita as 
decisões individuais da 
corte

Em reação às tenta-
tivas do Congresso 
de criar mandatos 
e de restringir de-

cisões individuais do STF 
(Supremo Tribunal Fede-
ral), o ministro Luís Ro-
berto Barroso disse nesta 
quarta-feira (4) que não é 
hora de fazer mudanças 
na corte.

“Pessoalmente, acho 
que o Supremo, que tal-
vez seja uma das institui-
ções que melhor serviu 
ao Brasil na preservação 
da democracia, não está 
em hora de se mexer”, 
afirmou Barroso, que é o 
presidente do Supremo.

“Em síntese, acho que 
o lugar em que se faz o 
debate público das ques-
tões nacionais é o Con-
gresso, e portanto vejo 
com naturalidade que o 
debate esteja sendo fei-
to, mas nós participamos 
desse debate também”, 
disse Barroso. 

Ontem (4), a CCJ (Co-

missão de Constituição e 
Justiça) do Senado apro-
vou em votação relâmpa-
go uma PEC (proposta de 
emenda à Constituição) 
que limita as decisões 
monocráticas (individuais) 
e pedidos de vista (mais 
tempo para análise) em tri-

bunais superiores. A me-
dida ainda teria que ser 
aprovada pelo plenário do 
próprio Senado e também 
no da Câmara dos Deputa-
dos para ter validade.

A proposta foi apresentada 
pelo senador Oriovisto Gui-
marães (Podemos-PR) e re-

cebeu voto favorável do rela-
tor, Esperidião Amin (PP-SC).

A PEC que foi aprovada 
na CCJ prevê que decisões 
dadas por apenas um ma-
gistrado não possam sus-
pender a eficácia de lei ou 
ato normativo com efeito 
geral ou ato dos presidente 

da República, do Senado ou 
da Câmara.

Nesses casos, só seria 
possível decisões individu-
ais durante o recesso do 
Judiciário, em caso de grave 
urgência ou risco de dano 
irreparável, mas o tribunal 
deverá julgar esse caso em 

Ministro tenta brecar esforços do Senado para alterar normas atuais do Supremo Tribunal Federal 

PF avança 
sobre ‘Kids 
Pretos’

 A Polícia Federal (PF) 
avançou na apuração 
sobre a participação 
agentes das forças es-
peciais do Exército –os 
chamados “Kids Pre-
tos”– nos ataques às 
sedes dos Três Poderes, 
em Brasília. 

Investigadores en-
contraram elementos 
de que o grupo tem 
ligação com pelo me-
nos dois atos golpistas 
anteriores aos do dia 8 
de janeiro e um terceiro 
dias depois. 

O primeiro registro é 
do dia 12 de dezembro, 
data da diplomação do 
presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). 
Ônibus e carros foram 
queimados na região 
central de Brasília. Uma 
delegacia foi depredada 
e houve tentativa de in-
vasão à sede da PF. 

A investigação iden-
tificou, após analisar 
vestimentas e modo de 
atuação, três envolvidos 
nesse ataque com ca-
racterísticas de treina-
mento dos “Kids Pretos”.

O segundo regis-
tro foi na tentativa de 
atentado que marcou 
o dia 24 de dezembro, 
véspera de Natal. Um 
caminhão-tanque, com 
uma bomba instala-
da embaixo dele, foi 
descoberto nas ime-
diações do Aeroporto  
de Brasília.

Segundo ela, o governo formou grupos de trabalho para fazer um levantamento sobre as renúncias fiscais e para corrigir erros

Ministra Simone Tebet diz que é preciso 
melhorar qualidade dos gastos no Brasil

DIVULGAÇÃO

A ministra do Planeja-
mento e Orçamento, Simo-
ne Tebet, disse nesta quar-
ta-feira (4) que é preciso 
melhorar a qualidade dos 
gastos públicos no Brasil. 
Em audiência pública na 
Comissão Mista de Orça-
mento da Câmara dos De-
putados para apresentar 
o Plano Plurianual Parti-
cipativo (PPA) 2024-2027, 
ela destacou a importância 
do planejamento para mu-
dar essa realidade.

“Todos falamos em qua-
lidade de gastos, mas na 
hora da pergunta sobre o 
que cortar e onde cortar, 
vem a grande dificuldade. 
O orçamento está prati-
camente engessado. Tem 
que pagar servidores, a 
Previdência, tem os pisos 
constitucionais, e sobra 
cerca de 7% para despe-
sas discricionárias. É um 
recurso significativo se nós 
garantirmos a qualidade 
dos gastos”.   

Segundo ela, o governo 
formou grupos de traba-
lho para fazer um levanta-
mento sobre as renúncias 
fiscais e para corrigir erros 
e fraudes em benefícios 
como o Bolsa Família, o 
Benefício de Prestação 
Continuada (BPC) e nas 
aposentadorias

“É preciso tirar de quem 
não merece e está rece-
bendo de forma injusta 
para dar para quem pre-
cisa. Se nós conseguirmos 
virar essa chave e garan-

tir qualidade dos gastos 
públicos, nós teremos um 
novo Brasil”, completou a 
ministra.

O PPA 2024-2027 pre-
vê gastos de R$ 13,3 tri-
lhões nos próximos qua-
tro anos para atender a 
464 objetivos específicos 
distribuídos em 88 pro-
gramas. Segundo Tebet, 
o PPA está baseado em 
três eixos principais: de-
senvolvimento social e 
garantia de direitos; de-
senvolvimento econômi-

co e sustentabilidade so-
cioambiental e climática; 
e defesa da democracia e 
reconstrução do Estado e 
da soberania.

O Plano Plurianual defi-
ne prioridades para as po-
líticas públicas e estipula o 
cumprimento de objetivos 
de quatro em quatro anos. 
Ele orienta a elaboração 
da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) e do Pro-
jeto de Lei Orçamentária 
(PLOA) durante o período 
de abrangência.

O PPA 2024-2027 foi 
elaborado com a con-
tribuição da sociedade, 
por meio da realização 
de plenárias presenciais 
em todos os estados, que 
reuniram 309 movimen-
tos sociais e 34 mil par-
ticipantes entre março e 
julho, e também de forma 
virtual.

O ministro da Secreta-
ria-Geral da Presidência, 
Marcio Macedo, explicou 
que o PPA Participativo 
não tem incongruência 

nem competição com 
o trabalho do Congres-
so no debate do Plano 
Plurianual:

“O que fizemos é apenas 
um processo para que o 
texto chegasse aqui no 
Congresso Nacional não 
só a partir de um traba-
lho técnico e político do 
governo, mas que tives-
se a impressão digital do 
povo brasileiro e que pu-
desse ter na sua dimen-
são a diversidade que  
é o nosso país”.  

PLANO PLURIANUAL INVESTIGAÇÃO

30 dias após a retomada 
dos trabalhos.

A medida também pre-
vê que pedidos de vista 
devem ser concedidos 
coletivamente -e não in-
dividualmente, por cada 
magistrado- por um pra-
zo máximo de seis meses, 
com possibilidade de ex-
tensão por mais três.

Além da aprovação des-
sa PEC, o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) tem defendido 
que ministro do Supremo 
tenham mandato, além de 
que seja elevada a idade 
mínima para ingresso na 
corte.

Pacheco, que já se mani-
festou anteriormente fa-
vorável a essas propostas, 
afirmou que após o presi-
dente Lula (PT) indicar o 
substituto de Rosa Weber, 
o Senado pode começar a 
discutir o assunto.

O decano do STF, minis-
tro Gilmar Mendes, do STF, 
criticou a proposta para 
que juízes da corte tenham 
mandato.

Gilmar disse que “ressus-
citaram a ideia” e que, “pelo 
que se fala, a proposta se 
fará acompanhar do lo-
teamento das vagas, em 
proveito de certos órgãos”.
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Empreendedores dão dicas 
para quem deseja abrir negócio

ALUNOS EMPREENDEDORES

Mulheres compartilham experiências na gestão em ‘Talk’ 
DIVULGAÇÃO

Mulheres vão compartilhar experiências na gestão de negócios

Empreendedoras que já 
passaram ou estão estudan-
do nos cursos de adminis-
tração, ciências contábeis e 
design de moda, da Faculdade 
Santa Teresa (FST), vão com-
partilhar suas experiências na 
gestão de negócios, em even-
to promovido pela instituição. 
O Talk Alunos Empreende-
dores, com essa finalidade, 
ocorrerá no próximo dia 10 de 
outubro, das 9h às 11h30, no 
auditório da FST, na rua Acre, 
200, bairro Nossa Senhora 
das Graças, na Zona Centro-
-Sul de Manaus.

Nessa edição, três mulhe-
res apresentam a trajetória 
que percorreram e os desa-
fios enfrentados para montar 
o próprio negócio. O evento 
faz parte da celebração do Dia 
do Empreendedor, celebrado 
nesta quinta-feira, 5 de ou-

tubro. Está sendo organizado 
pelo Núcleo de Empreende-
dorismo da FST, para promo-
ver a troca de experiências 
com os alunos.

Segundo a coordenadora 
do curso de Administração da 
FST, Joziane Mendes, a Facul-
dade Santa Teresa tem, no seu 
DNA, o estímulo ao empreen-
dedorismo e esse evento pro-
curar inspirar os alunos nesse 
sentido, além de orientá-los 
sobre os cuidados que devem 
ter na abertura e manutenção 
de uma empresa.

Os dados sobre empreen-
dedorismo no Brasil são de 
grandes dimensões, tanto os 
registros positivos como os 
negativos. Hoje, por exem-
plo, a categoria de empreen-
dedores nascentes, aqueles 
que sonham em ter um ne-
gócio próprio, é de 66% da 

população adulta, conforme 
a Entrepreneurship Monitor 
(GEM). A pesquisa também 
indica que 53,5 milhões de 
brasileiros entre 18 e 64 anos 
estão envolvidos em ativida-
des empreendedoras.

No entanto, dados do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e do Sebrae, 
informam que uma a cada 
cinco empresas declaram 
falência em menos de um 
ano de operação. As causas 
de fechamento são diversas, 
mas estão relacionadas com 
falta de qualificação profis-
sional, envolvendo desde a 
elaboração de um plano de 
negócios, estabelecimentos 
de metas e busca por ca-
pacitação, à desconsideração 
de concorrentes e falhas na 
divulgação do negócio.

“É nesse nicho que entra-

DIVULGAÇÃO

Em celebração ao 
“Dia dos Empreende-
dor”, empresários fa-
lam sobre trajetórias 
e as lições aprendidas 
durante o processo

Em Tempo

Empreender pode ser 
uma jornada desafiado-
ra. Ainda assim, mais de 
93 milhões de brasileiros 

fazem parte desse universo, 
sendo 51 milhões com desejo 
de abrir um negócio próprio 
nesses próximos três anos, 
conforme o último “Monitor 
Global do Empreendedoris-
mo”, realizado pelo Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) 
e pela Associação Nacional de 
Estudos em Empreendedo-
rismo e Gestão de Pequenas 
Empresas (Anegepe).

No “Dia do Empreendedor” 
– celebrado nesta quinta, 5 de 
outubro, em alusão à criação 
do Estatuto da Microempre-
sa e da Empresa de Pequeno 
Porte, instituído pela antiga 
Lei n.º 9.841, de 5 de outubro 
de 1999 –, empreendedores 
que atuam no Amazonas em 
diversos segmentos dão dicas 
de como investir nesta emprei-
tada, deixando claro que não 
existe “fórmula mágica” para 
o sucesso.

Idealizadora da primeira clí-
nica veterinária do Norte dedi-
cada ao atendimento apenas 
de gatos, a USFel – Unidade de 
Saúde Felina, a médica veteri-
nária Ludmila Andrade pontua 
que o primeiro passo é ter 
paciência e não pular etapas.

“No Brasil, existem muitas 
regras a serem cumpridas, 
como as normas da Vigilância 
Sanitária e os tributos federais, 
estaduais e municipais. Então, 
entender isso é fundamental 

para o funcionamento do ne-
gócio, pois impacta diretamen-
te na saúde financeira e na 
estrutura física da empresa”, 
destaca.

O pedagogo amazonense 
Jhony Abreu – que deu início 
a sua jornada empreendedo-
ra em 2017, implementando a 
startup EduMaker (programa 
de robótica educacional, que 
foi oficialmente fundado em 
2020) – também aponta algu-
mas etapas necessárias.

“Planeje cuidadosamen-
te, pois m plano de negócios 
sólido é fundamental; esteja 
preparado para o risco, já que 
o empreendedorismo envol-
ve incerteza; cuide da gestão 
financeira, afinal, o controle 
de custos é crucial; valorize a 
inovação, buscando constan-
temente novas ideias e solu-
ções; e construa uma equipe 
forte, pois pessoas talentosas 

são um ativo valioso”, descreve.

Paixão e Qualificação
A identificação de 51 milhões 

de brasileiros como potenciais 
empreendedores fez com que 
o Brasil ocupasse a segunda 
maior população absoluta 
nessa categoria, atrás apenas 
da Índia com 115 milhões de 
pessoas na mesma situação.

Sócio-diretor do Nelson Wi-
lians Advogados (maior escri-
tório de advocacia da América 
Latina) e Embaixador do G4 
Club no Amazonas (comuni-
dade composta por empresá-
rios de todo país), o advogado 
Sergio Vieira detalha que quem 
deseja empreender precisa ter 
qualificação, dedicação, paixão 
pelo que faz e também acredi-
tar no seu negócio. Além disso, 
o MBA em Gestão e Negócios 
sinaliza alguns estágios pri-
mordiais da empreitada.

“Use o tempo e suas melho-
res competências técnicas e 
comportamentais com auto-
nomia para criar valor do seu 
negócio. Mantenha o controle 
da gestão dos processos ad-
ministrativos e financeiros. E 
garanta uma boa comunicação, 

pois é essencial às empresas 
uma comunicação interna de 
alinhamento com as pessoas 
sobre os propósitos a serem 
buscados e o passo a passo 
para atingi-los, bem como a 
comunicação com o mercado, 
fazendo o benchmarking, sen-
do uma pesquisa de mercado 
e da concorrência”, especifica.

Na mesma linha, a fundado-
ra da “Future Solar” (primei-
ra empresa de energia solar 
do Amazonas), Helane Souza, 
enfatiza a necessidade do 
empreendedor ser apaixona-
do pelo que faz, acreditar em 

si próprio e procurar sempre 
atualizações sobre os servi-
ços e produtos voltados para o  
seu negócio.

De acordo com ela, quando 
há trabalho árduo, dedicação, 
constância, disciplina, boa ges-
tão administrativa, habilidade 
para saber lidar com pessoas 
e outros fatores, a tendência 
é que o negócio resulte em 
bons frutos.

“Eu creio que, se você sabe 
quem você é, aonde quer che-
gar e quais suas metas diárias, 
não há nada que faça você 
paralisar”, disse.

Empreendedor e pedagogo Jhony Abreu é criador da startup EduMaker Brasil

mos. O Núcleo de Empreende-
dorismo da Faculdade Santa 
Teresa atua com promoção de 
eventos e qualificação para a 
formação de líderes e empre-
endedores”, explica a coorde-
nadora do curso de Adminis-
tração da FST, Joziane Mendes.

Sobre o evento, ela reforça 
que questões importantes se-
rão colocadas pelos palestran-
tes convidados, dentre eles, 
a atenção que deve ser dada 
à formação profissional para 
a melhoria da gestão empre-
sarial e como os cursos de 
graduação têm auxiliado na 
melhoria da oferta de produ-
tos e serviços que chegam ao 
mercado.

O evento tem como con-
vidadas Ana Karine Maduro, 
egressa do curso de Ciências 
Contábeis e está à frente da 
Comemore, empresa espe-

cializada em presentes em 
caixas cartonadas com ba-
lões e temas como café da 
manhã, doces, flores, bebi-
das e outros; Juliana Araújo, 
acadêmica do curso de Ad-
ministração, empresária da 
Inside Publicidade, com ex-

pertise em posicionamento 
de marcas e imagem na mídia 
digital; e Jerusa Tavares, aca-
dêmica do curso de Design 
de Moda, da Golden Scrubs, 
especializada em confecção 
de jalecos e moda festa sob 
medida.

Sergio Vieira é 
embaixador do G4 
Club no Amazonas

Helane  
Souza é 
fundadora 
da “Future 
Solar” 

Ludmila Andrade 
é idealizadora da 
primeira clínica ve-
terinária do Norte
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Projeto visa adequação 
ao mercado de carbono
Projeto promove 
oficinas visando o 
aprofundamento 
para construção da 
política estadual de 
REDD+ no Amazonas

DIVULGAÇÃO

A Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) rea-
lizou, entre os dias 26 
e 28 de setembro, uma 

oficina para técnicos e técni-
cas do Governo do Estado do 
Amazonas para promover um 
aprofundamento sobre as sal-
vaguardas socioambientais no 
Amazonas, essenciais para a 
construção da política estadual 
de REDD+.

O mecanismo REDD+ (Re-
dução de Emissões por Des-
matamento e Degradação 
Florestal) foi desenvolvido no 
âmbito da Convenção-Quadro 
das Nações Unidas sobre Mu-
dança do Clima (UNFCCC) para 
recompensar financeiramente 
países em desenvolvimento por 
seus resultados relacionados à 
recuperação e conservação de 
florestas.

As salvaguardas são parte do 
sistema que visa assegurar que 
projetos de REDD+ não causem 
efeitos negativos às comunida-
des locais, povos indígenas e 
populações tradicionais.

“Esse projeto de assessoria 
ao governo estadual tem o ob-

Em Tempo

Oficina para técnicos e técnicas do 
Governo do Estado do Amazonas

oficina que o recém-publicado 
Plano Estadual de Prevenção e 
Combate ao Desmatamento e 
Queimadas (PPCDQ/AM) prevê 
uma meta de redução de 10% 
do desmatamento no estado 
para o próximo triênio.

“Por meio do projeto [Des-
travando e Alavancando o De-
senvolvimento de Baixas Emis-
sões], buscamos mecanismos 
para aumentar estratégias para 
alcançar isso”, disse. Ela informa 
que o Estado trabalha com o 
REDD+ jurisdicional que busca 
a implementação de propos-
tas para trabalhar nas unida-
des de conservação do Estado 
com respeito às populações 
locais. “Por isso a importância 
dessa oficina. As salvaguardas 
têm como objetivo o respeito 
às opiniões das comunidades”, 
comenta.

A oficina serviu como um 
nivelamento das equipes téc-
nicas envolvidas diretamente 
no processo de construção da 
política estadual de REDD+ e 
elegibilidade do estado ao Pa-
drão ART-TREES, um programa 
global voluntário de carbono de 
alta qualidade criado para regis-
trar, verificar e emitir créditos de 
redução de emissões de REDD+.

O padrão viabiliza o acesso 
à coalização LEAF, um fundo 
de investimentos internacional 
que visa impulsionar as nego-
ciações de créditos de carbono 
com alto valor agregado.

Como parte da oficina, foram 
mapeadas as legislações vigen-
tes no estado que atendem às 

jetivo de incentivar a redução 
do desmatamento e da degra-
dação florestal, respeitando 
salvaguardas socioambientais 
para que os benefícios desses 
projetos cheguem, de fato, às 
populações locais”, comenta a 
coordenadora de Políticas Pú-
blicas e Cooperação Internacio-
nal da FAS, Giovana Figueiredo.

Para isso, explica a especia-
lista, foi realizada a identifica-
ção de evidências, políticas e 
mecanismos que o Estado do 
Amazonas já possui para a ga-
rantia das salvaguardas, além 
de identificar as lacunas.

“Como resultado da oficina, 
será gerado um relatório que 
ainda irá passar por consultas 
em outras esferas para que seja 
possível acessar mais financia-
mento climático para o estado 
do Amazonas”, complementa.

Milena Terra, especialista em 
finanças climáticas do PNUD, 
informa que os mecanismos 
que garantem o funcionamen-
to das salvaguardas abordados 
pela oficina variam.

“É necessário o alinhamento 
das políticas, a existência de 
colegiados e participação de 
populações tradicionais e in-
dígenas. E o Amazonas é um 
dos estados que têm avançado 
nisso”, disse.

A engenheira florestal e che-
fe do departamento de Ges-
tão Ambiental e Ordenamen-
to Territorial da Secretaria de 
Meio Ambiente do Estado do 
Amazonas (Sema/AM), Alex-
-Sandra Almeida, informou na 

‘Suframa nas Escolas’ 
chega a Zona Centro-Sul

Com a proposta de esclarecer o 
que é a Zona Franca de Manaus 
(ZFM) e a Suframa aos estu-
dantes que estão concluindo o 
ensino médio na rede pública 
estadual, foi realizada na terça-
-feira (3) mais uma edição do 
“Suframa nas Escolas”. 

Aproximadamente 60 estu-
dantes da Escola Estadual Ân-
gelo Ramazotti, situada no bairro 
Adrianópolis, Zona Centro-Sul de 
Manaus, participaram da ativida-
de, que envolveu a apresentação 
de slides, exibição de materiais 
multimídia e a realização enque-
tes, para estimular a participação 
dos alunos e facilitar a compre-
ensão dos temas.

A atividade foi conduzida pela 
analista técnica administrativa 
da Suframa, Rosa Bezerra, que 
transmitiu informações aos alu-
nos sobre o que é a ZFM e a Sufra-
ma, destacando sua relevância 
tanto regional quanto nacional 
nos aspectos econômicos, so-

ciais, ambientais e tecnológicos.
Rosa enfatizou aos estudantes 

a importância de compreender 
as atividades da Suframa com 
vistas ao seu futuro profissional. 
“À medida que vocês concluem o 
ensino médio, é crucial que es-
tejam cientes das oportunidades 
que podem surgir em campos de 
estudo relevantes para atuar na 
área de abrangência da Sufra-
ma”, destacou.

PIM
O Polo Industrial de Manaus 

(PIM) tem papel central na Zona 
Franca de Manaus, abrigando 
mais de 500 indústrias e pro-
porcionando mais de 100 mil em-
pregos diretos. Além disso, o PIM 
contribui significativamente para 
o estímulo à Pesquisa, Desenvol-
vimento e Inovação (PD&I), bem 
como para a geração de receita 
por meio de incentivos estaduais 
que apoiam a Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA). 

SUFRAMA

Estudantes da Escola Ângelo Ramazotti participam de palestra

Alunos, egressos e profissionais de consultoria participaram do evento

Feira ‘EmpregueHabilidades’ 
é sucesso no Literatus 

A segunda edição da Feira Empre-
gueHabilidades, realizada pelo Centro 
de Ensino Literatus na sexta-feira 
(29), na sede da instituição, locali-
zada na Avenida Umberto Calderaro 
Filho, n.º 965, Adrianópolis, reuniu 
alunos, egressos e profissionais de 
consultoria e qualificação profissio-
nal. O objetivo do evento foi orientar, 
estimular o planejamento de carrei-
ras e networking entre os estudantes 
e diversas empresas parceiras que 
estiveram presentes nos estandes 
montados para a programação.

De acordo com Marcilene Coelho, 
consultora da Feira EmpregueHabili-
dades, neste ano, o evento alcançou 
um público significativo em relação à 
primeira edição. Segundo ela, a cada 
ano, as expectativas crescem ainda 
mais.

Egressa da Instituição, Marcilene 
reforça ainda que o Centro de Ensino 
Literatus é a única instituição de ensi-
no técnico de Manaus a possuir o setor 
chamado de ‘EmpregueHabilidades’, 
voltado para divulgar vagas, mas tam-
bém auxiliar o aluno e o egresso a 
conquistarem a tão sonhada vaga.

“Queremos alcançar o maior público 
possível, afinal, essa feira busca fazer 
com que os alunos entendam o que 
esse setor pode fazer pela vida profis-
sional deles. Por exemplo, ao entrar na 
Feira, o estudante já pode sair enca-
minhado para uma vaga de emprego 
ou estágio”, disse a consultora.

O estudante Luiz Victor Moraes Go-
mes, que cursa Técnico em adminis-
tração no Centro de Ensino Literatus 
e atualmente é estagiário em uma 
empresa de Recursos Humanos (RH), 
é a prova de que o objetivo do Em-

DIVULGAÇÃO

PLANEJAMENTO 
DIVULGAÇÃO

pregueHabilidades está sendo 
concretizado.

“Consegui esse estágio atra-
vés do programa Empregueha-
bilidades oferecido na instituição. 
Após a primeira edição da Feira, 
consegui desenvolver meu senso 
profissional e me inserir no mer-
cado de trabalho. Esse evento é 
uma oportunidade de ganho de 
conhecimento e também de cer-
tificação para esses jovens que 
procuram melhorar suas habili-
dades e conseguir, gratuitamen-
te, receber tantas orientações 
com as palestras apresentadas”, 
explicou Luiz Victor, apresentado 
como case de sucesso para os 
participantes da Feira.

O evento também contou com 
a participação do ex-aluno Chris-
tiano Filho, formado em Técnico 

em Segurança do Trabalho pelo 
Literatus, e que também passou 
pela experiência da Feira Empre-
gueHabilidades, colecionando 
um currículo com vasta experi-
ência em diversas empresas,

“Foi muito gratificante retornar 
para a sala de aula do Centro 
de Ensino Literatus, agora como 
palestrante. Ainda aluno, fui 
aprendiz pelo programa da pró-
pria instituição e antes de concluir 
o curso, cheguei a estagiar duas 
vezes em grandes empresas da 
cidade, agora sou fiscal de SMS 
pela Petrobras. Sempre incenti-
vo e recomendo o Grupo Lite-
ratus como uma Instituição de 
qualidade. Estou muito feliz com 
meu atual momento profissional 
e quero voltar em breve como 
professor”, contou Christiano.

salvaguardas socioambientais 
de REDD+ para habilitação no 
mencionado padrão.

A programação, que contou 
com especialistas da FAS, do 
Programa das Nações Uni-
das para o Desenvolvimen-
to (PNUD), com as consulto-
ras especializadas da Rotta e 
Moro Assessoria Jurídica e com 
a consultora técnica Carolina 
Ramirez, integra uma série de 
capacitações do projeto com o 
objetivo aumentar as capaci-
dades técnicas nos estados da 
Amazônia Legal para viabilizar 
o acesso ao financiamento cli-
mático.

No final de 2020, os estados 

do Amapá, Maranhão e Tocan-
tins foram os primeiros a regis-
trarem suas notas de conceito 
no TREES, os chamados ‘TRE-
ES Concept Notes’, baseado no 
seu desempenho na redução de 
emissões desde 2016.

Sobre o Janela B
O projeto ‘Destravando e Ala-

vancando o Desenvolvimento 
de Baixas Emissões’, conhecido 
como Janela B, é implemen-
tado pela Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) em conjunto 
com uma rede de organizações 
não governamentais de apoio 
aos governos estaduais e tem 
o intuito de contribuir para o 

desenvolvimento, implemen-
tação e adequação de planos 
subnacionais e nacionais de 
combate ao desmatamento, 
queimadas e degradação flo-
restal, por meio da habilitação 
dos estados da Amazônia Le-
gal para o Padrão ART/TREES, 
um programa global voluntário 
de carbono de alta qualidade 
criado para registrar, verificar e 
emitir créditos de redução de 
emissões de REDD+ nos países 
e, consequentemente, viabilizar 
o acesso à coalização LEAF, um 
fundo de investimentos inter-
nacional que visa impulsionar as 
negociações de créditos de car-
bono com alto valor agregado.
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Desde 2014, as autori-
dades sabiam sobre os 
riscos de deslizamentos 
na Vila Arumã, cidade 

que foi engolida no interior do 
Amazonas no último sábado 
(30). Mais de 40 casas foram 
arrastadas para dentro do rio. 
Duas pessoas morreram e três 
estão desaparecidas. 

A comunidade rural atingida 
faz parte do município de Beru-
ri, localizada à 173 quilômetros 
de Manaus. De acordo com o 
Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM) e a Defesa 
Civil do Amazonas, que realiza-
ram na última quarta-feira (3), 
uma análise técnica dos terre-
nos à margem do Rio Purus, o 
deslizamento ocorreu em de-
corrência do fenômeno “terras 
caídas”, que costuma ocorrer 
em períodos de secas dos rios.

“A equipe do Corpo de Bom-
beiros apoiou a equipe da De-
fesa Civil numa varredura a pé, 
por toda a extensão da cos-
ta aqui da área, para verificar 
possíveis fenômenos de Ter-
ras Caídas. Foram verificar in 
loco, a pé, e não constataram 
nada de grande gravidade até o 
momento”, explicou o tenente 
Ricardo Albuquerque, do Corpo 
de Bombeiros. 

Conforme o militar, a Defesa 
Civil deve elaborar um parecer 
técnico da Engenharia, mas ain-
da serão necessários estudos 
de solo por geólogos especia-
lizados.

Relatório
O documento emitido após 

uma inspeção em julho de 2014 
pelo Serviço Geológico do Brasil 
(SGB), órgão ligado ao Ministério 
de Minas e Energia, havia uma 
“cicatriz” de aproximadamente 
90 metros no solo do povoa-
do, alertando para um deslo-
camento de massa em curso.

“A cicatriz de deslizamento 
de 90 metros é um indicativo 
de que o processo está ativo. A 
água se concentra no meio da 
cicatriz em episódios de chu-
va. Há risco de desabamento 
e soterramento de flutuantes 
próximo ao talude”, diz trecho 
do arquivo. 

Além disso, o relatório tam-
bém alertou que o solo na área 
era argiloso e que a localização 
próxima a uma curva do rio a tor-
nava suscetível à erosão fluvial.

Em nota, a atual gestão da 
Prefeitura de Beruri afirma que 
nunca teve acesso ao docu-
mento e que está dedicada ao 
atendimento e acolhimento das 
vítimas da tragédia. 

“Tem-se noticiado nas mídias 

De acordo com o Serviço Geológico do Brasil, solo do povoado apresentava ‘cicatriz’ de 90 m 
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Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas realisam análise na área

Relatório de 
2014 apontava 
riscos em Beruri

DIA DAS CRIANÇAS

Doação de brinquedos para crianças da Casa Azul Amazônia
Redação

Em comemoração ao Dia 
das Crianças, a Casa Azul 
Amazônia vai realizar uma 
grande festa no dia 12 de ou-
tubro das 10h às 16h para as 
400 crianças com necessida-
des especiais e em situação 
de vulnerabilidade social.

Para a realização da festa, 
uma campanha beneficente 
está arrecadando doações 
de água, refrigerante, bolos, 
doces, salgados, brinquedos, 
além de fundos para a pro-
moção do evento. 

De acordo com a diretora 
da Casa Azul, Elaine Costa, as 
doações são extremamente 
importantes para a reali-
zação do evento. “O nosso 

maior desafio nessa come-
moração é arrecadar os ali-
mentos que serão distribuí-
dos para as crianças durante 
a festa e por isso iniciamos 
a campanha. Qualquer ajuda 
feita com o coração, é bem-
-vinda”, disse a presidente.

Casa Azul
A Casa Azul Amazônia é um 

projeto do Lar de Vitórias, 
instituição sem fins lucrati-
vos que recebe crianças e 
adolescentes com necessi-
dades especiais, oferecendo 
atendimento com profissio-
nais da área de saúde, fi-
sioterapeutas, pedagogos, 
psicólogos e assistentes so-
ciais, com acompanhamento 
do paciente e da família. A 

mais recente conquista foi a 
inclusão da hidroterapia, na 
oferta de serviços.

A instituição funciona no 
bairro Dom Pedro, de segun-
da a sexta-feira. Além dos 
atendimentos, oferece café 
da manhã, lanche e almoço. 
A instituição funciona unica-
mente com recursos de do-
ações, que podem ser feitas 
em dinheiro, ou em alimentos, 
roupas, material de higiene e 
limpeza, entrou outros itens.

Doações
A quarta edição da campa-

nha solidária do Pátio Gour-
met, pelo Dia das Crianças 
recebe doações de brinque-
dos novos e usados, que serão 
entregues ao Projeto Casa Azul 

DIVULGAÇÃO

digitais e demais meios de co-
municação que, por meio de 
relatório emitido pelo Serviço 
Geológico do Brasil, no ano de 
2014, as autoridades já conhe-
ciam os riscos de desabamen-
to na comunidade do Vila do 
Arumã. 

Quanto a essa afirmação, a 
Prefeitura de Beruri, informa 
que a atual gestão, que tem à 
frente a Prefeita Maria Lucir, 
ao assumir em janeiro de 2017, 
não teve acesso ao referido 
relatório, até mesmo por que 
não houve a devida transição de 
governo, fato este que impediu 
a atual gestão de tomar conhe-
cimento do teor do relatório, 
dos riscos que este apontava e 
ainda de todas as informações 
necessárias às tomadas de de-
cisões e ações na administração 

como um todo.
Tal ausência de transição foi 

reconhecida pelo Tribunal de 
Contas do Estado em documen-
to próprio, que pode ser dispo-
nibilizado a quem o requerer, e 
levou a gestão da dona Maria a 
adotar, em janeiro de 2017, me-
didas que culminaram inclusive 
com a decretação de situação de 
emergência em todas as áreas 
do Poder Executivo Municipal.

A Prefeitura Municipal de 
Beruri também esclarece que 
em nenhum momento, nesses 7 
anos de gestão, recebeu alguma 
visita, notificação, relatório ou 
algo do tipo, por parte do Serviço 
Geológico do Brasil, da CPRM, ou 
de qualquer outra autoridade.

Nesse momento nossas for-
ças, energias e recursos estão 
concentrados no atendimento 

e acolhimento aos nossos ir-
mãos da Vila do Arumã, pelos 
quais todos os nossos esfor-
ços estão sendo empregados, 
isso é o que mais nos importa”, 
escreveu. 

Ações do Governo 
O Governo do Amazonas já 

distribuiu 150 cestas básicas, 
cem garrafões de água de 20 
litros e 180 frangos, além de 
150 kits de higiene pessoal para 
apoio aos desabrigados e às fa-
mílias em situação de risco em 
Beruri (a 173 quilômetros de Ma-
naus). No dia 30 de setembro, 
um desbarrancamento atingiu 
45 imóveis, deixou outros 30 
em situação de risco e afetou 
aproximadamente 300 pessoas 
na comunidade Arumã.

A comunidade fica localizada 

Instituição recebe doação de brinquedos para campanha do Dia das Crianças 

na Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável (RDS) Piagaçu 
Purus. A região possui 67 co-
munidades onde vivem aproxi-
madamente 5,5 mil pessoas. A 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema) faz a gestão 
da área.

Os trabalhos no local são co-
ordenados pela Defesa Civil e 
Corpo de Bombeiros. A força-
-tarefa do Governo do Ama-
zonas é composta também 
por profissionais das Secreta-
rias de Estado de Assistência 
Social (Seas), Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), 
de Saúde (SES), Meio Ambiente 
(Sema), Fundação de Vigilância 
em Saúde (FVS) e Instituto Mé-
dico Legal (IML).

A Sejusc mapeou as famílias 
afetadas e fez encaminhamen-
to de emissão de documentos 
como RG, CPF e Certidão de 
Nascimento. “O trabalho princi-
pal é o social, para fazer o levan-
tamento do que a comunidade 
mais necessita no momento, 
que é a alimentação e os docu-
mentos que eles perderam, até 
mesmo porque tem a questão 
dos auxílios que eles recebem. 
A gente tem que fazer esse 
levantamento principalmente 
dos documentos”, disse o as-
sessor institucional da Sejusc, 
Klisman Silva.

A equipe da Seas está rea-
lizando cadastros das famílias, 
atendimentos psicológicos e 
psicossociais, além de visitas 
aos moradores de flutuantes 
da região.

Nesta quarta-feira (04), o Cor-
po de Bombeiros seguiu com 
o trabalho de análise do solo 
no local e acompanhamento 
das famílias para retirada de 
pertences. Os militares também 
mantêm a busca por desapa-
recidos. Até o momento, estão 
confirmados dois óbitos e três 
desaparecimentos.

Governo já distribuiu 150 cestas básicas além de água potável e demais itens 

Amazônia, do Lar de Vitórias. 
Os brinquedos podem ser 

doados em qualquer uma das 

três lojas do Pátio Gourmet – 
na avenida Djalma Batista; na 
rua Terezina, Adrianópolis; e na 

Via Láctea, conjunto Morada 
do Sol –, onde foram instalados 
pontos para recebimento.
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Faltas constantes de energia 
incomodam população

DIVULGAÇÃO

Rosana Ramos

A Polícia Federal, em ação 
conjunta com o Ministério 
Público Federal, deflagrou 
nesta última quarta-feira (4), 
a Operação Tesouro Oculto 
que cumpriu mandados de 
prisão contra um esquema 
de venda de planos de saú-
de sem registro. A Justiça já 
bloqueou R$ 87 milhões em 
bens dos acusados.

A operação que mobiliza 
100 policiais federais, cum-
priu 21 mandados de busca 
e apreensão e 7 manda-
dos de prisão em Manaus 
e Borba, locais estratégicos 
identificados durante as in-
vestigações. Ação tem como 
objetivo combater crimes de 
lavagem de dinheiro, sone-
gação fiscal, organização cri-
minosa, fraude à execução e 
uso de documento falso

Nesse momento da inves-
tigação já foram cumpridos 
21 mandados de busca e 
apreensão e sete mandados 
de prisão. A justiça autori-

zou o sequestro e indispo-
nibilidade de bens móveis 
e imóveis. Segundo a PF, o 
dinheiro será usado para 
quitação da dívida perante 
a Fazenda Nacional.

Esquema
Iniciada em 2019, a investi-

gação identificou um esque-
ma de criação de empresas 
fraudulentas.

Segundo a Polícia Fede-
ral, a organização criminosa 
usava “laranjas”, que não sa-
biam estarem participando 
do crime, e “testas de ferro”, 
pessoas que tinham ciência 
da participação.

As empresas eram cria-
das com CNPJ, documento 
de pessoa jurídica, consti-
tuído. Entretanto, tinham o 
intuito de darem continui-
dade a atividade ilegal de 
venda de planos de saúde 
sem registro na Agência 
Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS).

Cresce uso terapêutico da toxina 
botulínica para tratamento 

SAÚDE

Bloqueado R$ 87 mi 
de esquema criminoso 

A busca por uma vida ple-
na e saudável impulsiona a 
inovação em diversas áreas 
da medicina. Uma dessas 
áreas é a utilização funcio-
nal da toxina botulínica, mais 
conhecida como Botox, que 
está revolucionando a ma-
neira como tratamos uma 
série de condições de saúde.

O fato é que a toxina bo-
tulínica não é mais apenas 
um segredo da indústria da 
beleza para reduzir rugas e 
linhas de expressão. Poucos 
sabem, mas ela é também 
utilizada para tratamento 
terapêutico em diversas áre-
as, resolvendo disfunções 
como bruxismo, assimetria 
labial, excesso de exposição 
do sorriso gengival, entre 
outras.

Sob a orientação da enfer-
meira Dila Kotinski, a Kotinski 
Beauty está alavancando 
os benefícios terapêuticos 
dessa substância para tra-
tar uma variedade de con-
dições médicas, proporcio-
nando aos pacientes uma 
nova perspectiva de vida.

É o caso da sudorese ex-
cessiva, ou seja, o excesso 
de suor em mãos, pés, axilas, 
que muitas pessoas sofrem 
silenciosamente. É chama-
da também de hiperidrose 
e causa muitos constran-

‘TESOURO OCULTO’
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Procedimento revoluciona tratamento de problemas de saúde

gimentos. “Um sudorese in-
tenso pode ter um impacto 
significativo na autoestima e 
nas atividades diárias”, explica 
Dila Kotinski. Daí, por meio de 
injeções estrategicamente ad-
ministradas, a toxina botulínica 
– ou o chamado botox - regula 
a produção de suor, proporcio-
nando um alívio notável para 
os pacientes, praticamente 
imediato.

Outra questão é a paralisia fa-
cial, que são lesões nervosas ou 
problemas neuromusculares. 
Eles resultam numa paralisia 
facial, afetando não apenas a 
aparência, mas também a fun-
cionalidade. De acordo com Ko-
tinski, a toxina botulínica acaba 
restaurando a simetria facial e 
melhora o controle muscular. 
“Os resultados são visíveis e 
também melhoram a autocon-

fiança dos pacientes”, reforça a 
enfermeira.

Enxaqueca
Outra função da toxina bo-

tulínica é sobre a enxaqueca 
crônica, onde a substância se 
torna uma ferramenta eficaz 
para aliviar essa condição de-
bilitante que afeta milhões de 
pessoas.

Dila explica que, ao inibir a 
liberação de neurotransmis-
sores associados à dor, con-
segue-se reduzir a frequência 
e a intensidade das crises de 
enxaqueca.

Depressão e Ansiedade
Dois males da sociedade 

atual, a ansiedade e depres-
são emergem como desafios 
da saúde mental mais premen-
tes e generalizados em todo Polícia Federal realizou 21 mandados de busca e apreensão 

o mundo. Isso porque a 
crescente complexidade 
da vida moderna, aliada a 
fatores sociais, econômicos 
e tecnológicos, tem con-
tribuído para um aumento 
significativo nos casos de 
transtornos dos dois casos.

No entanto, o uso da to-
xina botulínica como trata-
mento complementar para 
depressão e ansiedade já 
é uma realidade e tudo se 
deve ao fato de atenuar 
certas expressões faciais 
associadas a essas condi-
ções, que pode influenciar 
positivamente o estado 
emocional dos pacientes.

Com uma trajetória na 
área da enfermagem, Dila 
Kotinski possui uma for-
mação sólida e anos de 
experiência prática. Espe-
cializou-se ainda em har-
monização facial e corporal 
e, para isso, a clínica Kotinski 
Beauty tem todos os equi-
pamentos necessários.

A abordagem é sempre 
compassiva e humanizada 
com habilidades técnicas 
que fazem a missão da 
clínica. A Clínica Kotinski 
Beauty fica na Singular 
Consultórios Inteligentes, 
rua Salvador, 440, 15º andar, 
sala 1512, Edifício Soberane 
Work, Adrianópolis.

Cansado das constan-
tes quedas de ener-
gia elétrica em sua 
área residencial, um 

morador, que não quis se 
identificar, denunciou ao Em 
Tempo, que durante a noite 
de terça-feira (3), os bairros 
Santo Antônio, Glória e parte 
da Avenida Brasil, ficaram 
sem fornecimento de ener-
gia das 19h às 00h.

Entre as cinco horas em 
que os moradores ficaram no 
escuro, alguns cidadãos fize-
ram um boletim de ocorrên-
cia para a Amazonas Energia, 
e ao serem atendidos, os 
atendentes não informaram 
o que está acontecendo; 
outros nem conseguiram o 
contato. 

“Ligamos várias vezes, mas 
não tivemos nenhuma res-
posta sobre o que estaria 
acontecendo, já que nenhum 
transformador explodiu para 
justificar a falta da energia no 
bairro”, contou o morador.

Ainda segundo o denun-
ciante, após o retorno do for-
necimento de energia, houve 
uma oscilação no sistema, de 
10 em 10 minutos. 

“A preocupação é causar 

prejuízo, ou seja, queimar os 
eletrodomésticos dos con-
sumidores. Oscilou cerca 
de três vezes”, finalizou o 
popular.

Segundo a Amazonas 
Energia, devido as altas tem-
peraturas, o grau de ocor-
rências está elevado, desde 
agosto. O fenômeno El Niño 
tem deixado a temperatura 
muito mais elevada, conse-
quentemente, isso tem ge-
rado algumas ocorrências 
na rede. As equipes foram 
reforçadas para atender as 
ocorrências, mas é um índice 
fora do normal.

Comunidade sem energia 
Uma situação semelhante 

ocorre na comunidade São 
João do Tupé, na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) do Tupé, que fica 
próximo a Manaus.

Uma moradora procu-
rou o Em Tempo durante a 
terça-feira (3), e informou 
que, por conta das quedas 
de energia na localidade, 
muitos vizinhos perderam 
eletrodomésticos por conta 
da má prestação de serviço 
da concessionária Amazonas 
Energia.

“Toda semana falta ener-
gia elétrica na comunidade, 
temos muito prejuízo de ali-

mentos, eletrodomésticos e 
eletrônicos. A falta de ener-
gia elétrica aqui é antiga, 
nós sofremos muito. Aqui já 
perdemos geladeira, freezer, 
máquina de lavar roupa, não 
só eu, mas muitos vizinhos 
também”, relatou a cidadã.

Em decorrência do défi-
cit de energia, os alunos da 
comunidade também são 
diretamente atingidos. A si-
tuação só não ficou mais 
prejudicial aos docentes e 
discentes, pois os educado-
res são comprometidos com 
o ensino básico, mesmo em 
meio à situação insalubre.

” [Os alunos] não ficam sem 
aulas, porque somos guer-
reiros. Mas o calor ficar in-
suportável. Principalmente 
agora em pleno verão ama-
zônico e com essa estiagem 
atípica. Na escola já queima-
ram monitores, CPU’s, gela-
deiras e freezers”, descreveu 
a denunciante.

Em nota, a Amazonas Ener-
gia informou o fornecimento 
de energia na comunidade 
do Tupé encontra-se nor-
mal, a ocorrência foi atendi-
da ontem mesmo, normali-
zando assim o fornecimento 
de energia na localidade. 
Desde agosto, aumentaram 
as ocorrências, solicitações 
de serviços pelas equipes de 
manutenção da Amazonas 
Energia, que atuam em re-
gime de plantão de 24 horas.

Moradores dos bairros Santo 
Antônio, Glória e Avenida Brasil 

ficaram cinco horas sem energia 

De acordo com 
moradores, em-
presa demorou 

para restabelecer 
energia elétrica
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Governo anuncia 1.719 municípios 
para receber 95 cursos de medicina
Meta é atingir 
indicador de 3,3 
médicos por mil 
habitantes, média da 
Organização para a 
OCDE

FABIO RODRIGUES POZZEBOM

O governo federal au-
torizou a abertura de 
até 95 novos cursos de 
medicina, com 5,7 mil 

vagas, em 1.719 municípios do 
país. Nesta última quarta-feira 
(4), o ministro da Educação, 
Camilo Santana, e a ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, lan-
çaram o edital para a obtenção 
de autorização de funciona-
mento de cursos de medicina. 
A medida ocorre no âmbito da 
retomada do programa Mais 
Médicos, que visa ao fortale-
cimento do Sistema Único de 
Saúde (SUS), com a descen-
tralização da oferta de cursos 
e promoção da qualidade da 
formação médica.

“O objetivo desse trabalho é 
retomar todo um processo da 
lei do Mais Médicos de 2013 
que visava atender um desafio 
histórico, que eu remontaria ao 
século 19 no Brasil, o fato de a 
maioria da população brasileira 
não ter acesso ao profissional 
médico. Essa realidade vem 
mudando”, disse a ministra Ní-

Em Tempo

Ministro da Educação, Camilo 
Santana, e a ministra da Saúde, 

Nísia Trindade lançam edital

de 10 mil novas vagas em cursos 
de medicina. Então, além das 
5,7 mil do presente edital, o go-
verno planeja ofertar cerca de 
2 mil vagas para expansão dos 
cursos de medicina privados 
já existentes e mais 2 mil para 
as iniciativas de expansão das 
universidades federais, tanto 
em cursos já existentes, como 
em novos.

No caso do edital lançado hoje, 
foram selecionadas 116 regiões 
de saúde (entre as 450 exis-

tentes) onde estão inseridos os 
1.719 municípios. O documento 
prevê, no máximo, 95 novos cur-
sos, que poderão ser instalados 
no conjunto desses municípios 
pré-selecionados, com a condi-
ção de haver apenas um curso 
por região de saúde.

De acordo com o Ministério 
da Educação (MEC), a seleção 
visa a uma primeira medida de 
desconcentração de oferta de 
cursos e também considera o 
impacto da abertura do cur-

so na infraestrutura de saúde 
preexistente.

Foram pré-selecionados os 
municípios em regiões de saú-
de com média inferior a 2,5 mé-
dicos por mil habitantes; que 
possuem hospital com pelo 
menos 80 leitos; que demons-
tram capacidade para abrigar 
curso de medicina com pelo 
menos 60 vagas, em termos 
de disponibilidade de leitos; 
e que não estão na área de 
abrangência do plano de ex-

sia Trindade, destacando que, 
desde 2016, houve um período 
de retrocesso nas políticas de 
formação médica voltadas à 
necessidade social.

Ela reafirmou que a interiori-
zação de cursos com residência 
médica é elemento central do 
Mais Médicos, aspecto funda-
mental para fixação de pro-
fissionais em áreas de vazios 
assistenciais. O edital lançado 
hoje traz os critérios para que 
mantenedoras de instituições 
educacionais privadas apre-
sentem projetos para a ins-
talação de novos cursos em 
municípios pré-selecionados. 
O documento deve ser publica-
do ainda hoje, em edição extra 
do Diário Oficial da União.

A meta é atingir, em dez anos, 
o indicador de 3,3 médicos por 
mil habitantes, média da Orga-
nização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico 
(OCDE). Hoje, o Brasil possui 
2,54 médicos por mil habitan-
tes, dados de 2022. Em 2013, 
quando o Mais Médicos foi 
lançado, o indicador era de 1,8 
médicos por mil habitantes. De 
acordo com o governo, ape-
sar do aumento do número 
desses profissionais nos últi-
mos dez anos, ainda persiste 
o problema da má distribuição 
das vagas.

Critérios
Para alcançar a meta da 

OCDE, é necessária a abertura 

Desabrigados do Haiti esperam 
que força da ONU traga segurança

“Somos obrigados a 
aceitá-la”, disse Char-
les Adison em uma das 
muitas escolas que foram 
convertidas em campos de 
refugiados improvisados 
na capital do Haiti, Porto 
Príncipe, falando sobre 
uma resolução da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU) desta semana que 
prevê a entrada de forças 
estrangeiras no país para 
ajudar a polícia a restaurar 
a ordem.

A ONU estima que cerca 
de 200 mil haitianos te-
nham sido deslocados em 
meio à escalada da violên-
cia, com gangues armadas 
realizando assassinatos 

indiscriminados, seques-
tros, estupros coletivos e 
queimando as casas das 
pessoas. 

Há um ano, o governo 
não eleito do Haiti solici-
tou ajuda urgente de for-
ças militares estrangeiras, 
mas foi somente em julho 
que o Quênia se tornou 
o primeiro país a propor 
a liderança dessa força e, 
na segunda-feira, ela foi 
autorizada pelo Conselho 
de Segurança da ONU.

Jean Remy Renald, abri-
gado em um acampamen-
to na escola Colbert Lo-
chard, disse que apoia a 
força se ela tiver um bom 
roteiro, mas foi cauteloso 

com a falta de transparên-
cia dos líderes do Haiti e 
com os abusos cometidos 
por missões anteriores da 
ONU.

Uma missão da ONU en-
tre 2004 e 2017 no Haiti 
deixou para trás um es-
cândalo de abuso sexual 
e um surto de cólera que 
matou quase 10 mil pes-
soas. 

Para Adison, a indepen-
dência não é compatível 
com forças militares es-
trangeiras. “Mas, dada a 
situação atual, somos 
obrigados a aceitá-la. De-
vido à insegurança, somos 
obrigados a dormir nas 
ruas, não podemos viver.”

FORÇAS ARMADAS

Haitianos desabrigados em meio à onda de violência

Patrulhamento fluvial na Amazônia Legal

Programa de segurança na 
Amazônia é regulamentado

Após o anúncio do investi-
mento de R$ 2 bilhões para 
o Programa Amazônia: Segu-
rança e Soberania (Amas), o 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP) definiu as 
diretrizes para o Programa Es-
tratégico de Segurança Pública 
da Amazônia (Pespam) e Planos 
Táticos Integrados de Seguran-
ça Pública para a Amazônia (PTI 
Amazônia). A regulamentação 
foi publicada nesta quarta-feira 
(4), no Diário Oficial da União 
(DOU), após ser assinada pelo 
ministro Flávio Dino, na cerimô-
nia de lançamento do programa 
de combate às organizações 
criminosas.

O Pespam é a política de 
segurança pública que busca 
a integração dos órgãos res-
ponsáveis pelo combate ao 
crime na Amazônia Legal e 
a modernização dos equipa-
mentos, com mais conectivi-
dade e maior capacitação e 
valorização dos profissionais 
que atuam no setor.

A partir dessas diretrizes do 
Pespam foram definidas as 
regras para recebimento dos 
recursos previstos no Amas e 
as ações para as quais o dinhei-
ro deve ser direcionado. Tudo 
isso é condicionado a adesão 
de estados e municípios da 
Amazônia Legal (Acre, Ama-
pá, Amazonas, Mato Grosso, 
Rondônia, Roraima, Tocantins, 
Pará e Maranhão) por meio 

MINISTÉRIO DA JUSTIÇA  E SEGURANÇA PÚBLICA

MEIO AMBIENTE

REUTERS

da elaboração e entrega dos 
planos táticos (PTI Amazônia). 
É por meio desses documen-
tos que as unidades federa-
tivas que compõem a região 
Amazônica poderão pensar o 
planejamento e apresentar as 
demandas necessárias para 
a modernização dos órgãos 
responsáveis pelo combate 
aos crimes.

A Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública do MJSP e a 
Diretoria da Amazônia e Meio 
Ambiente da Polícia Federal 
são os órgãos responsáveis 
pela articulação da força de 
segurança pública que atua 
na região e por fomentar a 
cooperação com os outros 
países que fazem parte do 
Tratado de Cooperação Ama-
zônica (TCA), firmado durante 
a Cúpula da Amazônia, em 
Belém, em agosto.

Entre as ações previstas es-

tão a criação de modelo a ser 
adotado para o PTI Amazônia 
e a supervisão das instituições 
envolvidas e acompanha-
mento da execução do Amas.

CCPI Amazônia
A portaria também atribui à 

Diretoria da Amazônia e Meio 
Ambiente da Polícia Federal 
a instalação, planejamento, 
direção e avaliação da atu-
ação do Centro de Coopera-
ção Policial Internacional da 
Amazônia (CCPI Amazônia). 
A medida foi pensada como 
solução para ampliar a coo-
peração policial e de inteli-
gência entre os oito países in-
tegrantes da Amazônia Legal, 
partindo do modelo adotado 
pelo Brasil durante os even-
tos esportivos internacionais, 
como a Copa do Mundo e os 
Jogos Olímpicos e Paralímpi-
cos Mundiais.

pansão de cursos de medicina 
nas universidades federais.

Incentivos
Cada mantenedora de insti-

tuição privada de ensino supe-
rior poderá apresentar até duas 
propostas para instalação de 
cursos, sendo uma por unidade 
da federação. O edital prevê a 
dispensa de comprovação de 
capacidade econômico-finan-
ceira para as instituições cre-
denciadas há mais de 20 anos.

Judicialização
O MEC disponibilizou ainda 

dados que mostram que a ofer-
ta de graduação em medicina 
ainda se apresenta desigual no 
território nacional. Em 2022, 
o Sudeste concentrava 150 
cursos e 18.324 vagas, o que 
corresponde a 43,8% das vagas 
ofertadas no país. O Nordeste 
tinha o segundo maior número 
de vagas (10.468 ou 25% do 
total), seguido pelas regiões 
Sul (5.757; 13,8%), Norte (3.786 
vagas; 9,1%) e Centro-Oeste 
(3.470; 8,3%).

Recentemente, com o fim 
do veto à abertura de novos 
cursos, grandes hospitais par-
ticulares também manifesta-
ram interesse em abrir novos 
cursos de medicina no país. 
Camilo Santana explicou que 
não há restrição. “Quem estiver 
dentro das normas do edital 
poderá apresentar as propos-
tas”, afirmou.
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Festival faz homenagem 
ao Teatro Amazonas

Terceira edição do 
festival nacional 
abre a temporada 
nesta quinta-feira 

DIVULGAÇÃODepois de homenagear 
diferentes monumen-
tos arquitetônicos no 
estado do Rio de Ja-

neiro e contemplar importan-
tes palácios e museus Brasil, 
o Festival Interativo de Música 
e Arquitetura (Fima) dedica a 
terceira edição, a homenagear 
os teatros históricos brasileiros, 
promovendo uma convergên-
cia lúdica entre música e ar-
quitetura em alguns dos mais 
importantes templos da arte e 
da cultura. 

A nova temporada se ini-
cia nesta quinta-feira (05), às 
20h, no Teatro Amazonas, com 
a renomada soprano Daniella 
Carvalho, sob a batuta do ma-
estro Luiz Fernando Malheiro à 
frente da Amazonas Filarmôni-
ca. Participarão ainda o histo-
riador Allan Diego Carneiro, a 
restauradora Judeth Costa e o 
arquiteto Marcos Cereto, que 
abordarão a história, memória 
e as riquezas arquitetônicas do 
centenário teatro. 

O festival tem o patrocínio do 
Instituto Cultural Vale por meio 
da Lei de Incentivo à Cultura - 
Lei Rouanet, além do apoio do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa. A entrada é gratuita. 

O curador e diretor artístico do 
Fima, Pablo Castellar, destaca 
que um dos principais objetivos 
do evento é estabelecer uma 
conexão afetiva do público com 
os patrimônios históricos. No 

Em Tempo

Festival Interativo 
de Música e Arqui-
tetura homenageia 

teatros do Brasil 
e dedica terceira 
edição ao Teatro 

Amazonas

ópera “Rinaldo”, de Handel.
O local também será celebra-

do com as canções “Acalanto 
da Rosa” e “Ouve o Silêncio”, do 
compositor manauara Claudio 
Santoro. Esta área do teatro 
também será enaltecida pela 
música “Canção de Amor”, da 
obra “Floresta do Amazonas”, 
de Heitor Villa-Lobos.

O programa segue com a obra 
“Prélude à l’après-midi d’un 

faune”, de Claude Debussy, que 
representa o universo da Belle 
Époque em que este teatro 
foi construído. Celebrando as 
pinturas de estrutura interna e 
os momentos memoráveis que 
este espaço abrigou ao longo 
de sua história, o programa 
segue com “Abertura de Tan-
nhäuser”, uma das obras mais 
populares de Richard Wagner, 
que também irá celebrar os 25 

anos de história do mais lon-
gevo e importante evento lírico 
do Brasil, o Festival Amazonas 
de Ópera (FAO). 

Para comemorar os 26 anos 
da Amazonas Filarmônica será 
apresentado o “Intermezzo” da 
Ópera “Cavalleria Rusticana”, de 
Pietro Mascagni. Destacando a 
importância da elite da belle 
époque manauara, uma das 
óperas mais famosas de Puccini, 

“La Bohème”, pela ária “Donde 
Lieta Usci”. O concerto faz uma 
viagem no tempo até a estreia 
da primeira ópera encenada no 
teatro (1897), “La Gioconda”, de 
Amilcare Ponchielli. Dela, será 
apresentada ária “Danza del-
le Ore”, remetendo o público 
à primeira récita interpretada 
pela Companhia Lírica Italiana 
e regida pelo maestro Joaquim 
de Carvalho Franco. 

caso desta edição, com os tea-
tros brasileiros. 

“Edifícios que ao longo do 
tempo testemunharam impor-
tantes capítulos da trajetória ar-
tística do país. Através da música 
e da arquitetura, seremos trans-
portados a diferentes momen-
tos de nossa história, criando 
uma experiência multisensorial 
que unirá passado, presente e 
futuro. Uma jornada de reco-
nhecimento e apreciação da rica 
tapeçaria que compõe a identi-
dade cultural brasileira.” afirma 
Castellar, também idealizador 
do festival.

Além do Amazonas, os 
eventos acontecerão, até 
março de 2024, nos estados 
do Rio de Janeiro, Paraíba, 
Pará, Minas Gerais, Rio Gran-
de do Norte, e Pernambuco, 
oferecendo concertos pre-
senciais e virtuais, podcast, 
websérie, conteúdos intera-
tivos, aulas magnas e ações 
educativas para escolas.

Concerto de abertura - O 
concerto inaugural da terceira 
edição do Festival Interativo de 
Música e Arquitetura traz um re-
pertório selecionado para dialo-
gar com a história, a arquitetura 
eclética e a arte decorativa do 
Teatro Amazonas. O salão nobre 
do teatro terá suas caracterís-
ticas barrocas lembradas pela 
ária “Lascia ch’io pianga”, da 

Centro de Convenções Vasco 
Vasques recebe feira de livros 

A 38ª Feira de Livros e o 3º 
Cuca Sesc Festival têm início nesta 
quinta-feira (5) e acontece até o 
domingo (8), no Centro de Con-
venções Vasco Vasques, localiza-
do na avenida Constantino Nery, 
n. 5001, Chapada. Do dia 5 ao 7 de 
outubro, o evento ocorre das 8h30 
às 21h, já no dia 8 será realizado 
das 8h30 às 19h. 

A Feira, que já faz parte do ca-
lendário cultural da cidade, reúne 
as principais editoras e livrarias 
do Amazonas, promove encontro 
de leitores com autores regionais 
e nacionais, conta com uma ex-
tensa programação multicultural, 
além de palestras, oficinas, me-
sas temáticas e o tradicional Café 
Literário, no qual são realizados 
bate-papos e sessão de autógra-
fos com escritores. 

Este ano, o evento traz como 
convidado Raphael Montes, cria-
dor, roteirista-chefe e produtor-
-executivo da primeira novela da 

HBO Max, ‘Beleza Fatal’, e da série 
‘Bom Dia, Verônica’ na Netflix, ven-
cedora do prêmio da Associação 
Paulista de Críticos de Arte 2020 
(APCA).

No mesmo espaço, também 
ocorre o Cuca Sesc Festival. A 
programação reúne desfile de 
cosplay, bate-papos com dubla-
dores nacionais, campeonato de 
k-pop e games, Just Dance, diver-
sos jogos eletrônicos e de tabulei-
ro disponíveis para toda a família, 
produtos criativos com temática 
de jogos, personagens, filmes e 
desenhos, comercializados por 
microempreendedores locais, e 
área gastronômica.

Toda a programação é gratuita e 
estará aberta ao público. Espaços 
como a sala de ciências, planetário, 
espaço de ciência e tecnologia, 
exposição de papercraft, arena 
mix e arena cuca ficarão disponí-
veis para visitação durante todo 
o evento.

CUCA SESC FESTIVAL 

Evento reúne as principais editoras e livrarias do Amazonas

Na próxima fase, os candidatos realizarão ensaios no estúdio e gravação 

Talentos são escolhidos para 
Festival Gospel de Artes

A curadoria do Festival Gospel de 
Artes de Manaus analisou 103 inscri-
ções, das quais 33 foram desclassifi-
cadas por não atenderem aos crité-
rios estabelecidos no regulamento. 
Dos 70 restantes, 40 artistas foram 
minuciosamente avaliados pelos ju-
rados técnicos durante a fase de 
audição presencial.

O júr foi composto por profis-
sionais renomados: Fernanda Sena, 
cantora e preparadora vocal; Davi 
Brito, produtor, cantor e compositor, 
além de pastor; e Jeffinho Briglia, 
cantor, compositor e pastor. Esses 
especialistas avaliaram minuciosa-
mente letra, melodia, contexto bíbli-
co e técnica vocal para selecionar os 
20 candidatos que avançaram para 
as eliminatórias.

Os 20 artistas têm a emocionante 
oportunidade de competir nas elimi-
natórias que ocorrerão nos dias 9 e 
10 de novembro. A cada noite, 5 deles 
serão escolhidos para avançar para a 
grande final, que acontecerá no dia 
11 de novembro, onde disputarão a 
cobiçada premiação: R$ 15.000 para 
o primeiro lugar, R$ 10.000 para 
o segundo lugar e R$ 5.000 para 
o terceiro lugar. Além disso, os 10 
finalistas terão a honra de gravar o 
álbum digital do FEGAM 2023.

Este festival promete ser verda-
deiramente incrível, reunindo ta-
lentos de diversas idades e estilos 
musicais variados. Sem sombra de 
dúvida, o evento já se configura 
como um marco na valorização dos 
artistas gospel de Manaus”, comenta 

DIVULGAÇÃO

SELEÇÃO

DIVULGAÇÃO

Jôci Carvalho, presidente da As-
sociação Movimento por Cristo 
e produtora do festival.

A próxima fase será os en-
saios no estúdio e gravação dos 
arranjos com a banda FEGAM.  

Sobre o festival: 
O Festival Gospel de Artes 

de Manaus – FEGAM, ganhou 
seu lugar de destaque no ca-
lendário oficial da cidade de 
Manaus, sendo instituído por 

meio da Lei Nº 2.868, de 11 de 
abril de 2022, de autoria do ve-
reador Raiff Matos. Neste ano, 
esta iniciativa emocionante está 
agendada para os dias 9, 10 e 11 
de novembro, a partir das 17h, 
na Casa de Praia Zezinho Cor-
rêa, trazendo uma programação 
especial repleta de shows com 
artistas locais, apresentações 
de dança e uma variedade de 
outras atividades.

A primeira edição está sendo 
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CONVITE PARA O MAIOR PISEIRO DO MUNDO - DVD BARÕES 
DA PISADINHA A banda Os Barões da Pisadinha, fenômeno do 
piseiro, gravam o DVD ‘O maior piseiro do mundo’ no mês de de-
zembro, em Manaus. Antes disso, Rodrigo Barão e Felipe Barão 
vêm à capital amazonense para falar com a imprensa e convi-
dados sobre o novo projeto da banda. O encontro será ma 
próxima terça-feira (3/10), às 20h, no restaurante Coco 

Bambu, localizado no shopping Ponta Negra.

M1 libera vendas para 
show do Só Pra Con-
trariar a partir deste 
domingo (1⁰/10) Turnê ‘O 
último encontro’ roda as 
principais cidades brasilei-
ras em 2024, incluindo Ma-
naus O que parecia sonho 
para muitos, finalmente se 
tornou realidade! Alexan-
dre Pires e Só Pra Contrariar 
vão novamente dividir o 
mesmo palco, após 10 anos. 
A turnê ‘SPC Acústico 2 - O 
Último Encontro’ chega em 
Manaus no dia 13 de julho 
de 2024, mas as vendas dos 
ingressos já iniciam neste 
domingo (1⁰/10), a partir 
das 20h. O show marca a 
despedida do cantor Ale-
xandre Pires do grupo. Para 
os fãs saudosos, essa será a 
última chance de ver o SPC 
em sua formação original.

*Sthorm Festival Maués une Ciência, Biotecnologia 
e Sustentabilidade na Praia da Ponta da Maresia, em 
Maués* Preparem-se para uma experiência única 
que promete revolucionar a forma como encara-
mos a ciência, a biotecnologia e a sustentabilidade! 
O Sthorm Festival Maués está chegando à Praia da 
Ponta da Maresia, em Maués/AM, no dia 07 de ou-
tubro de 2023, e promete ser um evento imperdível 
para todos aqueles que buscam conhecimento, mú-
sica e a oportunidade de se conectar com a nature-
za. Este festival inovador é um esforço conjunto de 
cientistas, biotecnologistas, músicos talentosos e 
entusiastas da sustentabilidade, todos unidos em 
torno de uma causa comum: promover a conscienti-
zação sobre a importância de preservar a Amazônia 
e o planeta como um todo. Participarão do evento fi-
guras do rock internacional como o ex-baterista da 
banda Guns N’ Roses, Matt Sorum, além de nomes 
importantes do mundo da ciência, tecnologia e saúde 
como Bob Richards (cofundador da Space University 
e da Singularity University), Scott Bagby (Skype), Fá-
bio Calderaro (ex-gestor do Centro de Biotecnologia 
da Amazônia - CBA), o anfitrião do festival, Prefeito, 
Junior Leite, Alceni Guerra (ex-Ministro da Saúde e 
grande articulador na criação do SUS) e Sue Ann 
Clemens (professora de Saúde Global, Vacinologia e 
Doenças Infecciosas Pediátricas na Universidade de 

Oxford/ EUA).

TBT do Safadão' no Sam-
bódromo* Esta semana a 
empresa anunciou a tro-
ca de local Após anun-
ciar a mudança de local 
para a realização do TBT 
do Safadão, que agora 
será no Sambódromo, no 
próximo sábado (7/10), a 
Fábrica de Eventos di-
vulgou o mapa de seto-
res para o público. Com 
entrada principal pela 
avenida Pedro Teixeira, 
o Sambódromo recebe-
rá uma superestrutura 

PROJETO BRASILIDA-
DES Espaço Cultural Curu-
pira Mãe do Mato apresenta 
Márcia Siqueira cantando Gal 
Costa, no projeto BRASILIDA-
DES, nesta sexta-feira. O Es-
paço Cultural Curupira Mãe 
do Mato apresenta o projeto 
“Brasilidades” e trará ao seu 
palco performances de obras 
de renomados cantores e 
compositores brasileiros nas 
vozes de grandes artistas, 
cantores/intérpretes da cida-

para compor 
os espaços da 
festa que rece-
berá Raça Ne-
gra, Calcinha 
Preta e, claro, 
Wesley Safa-

dão.

Gravação do DVD “Kelton Pilo-
to no Pagode de Boteco” Será na 
Quarta-feira, véspera de Feriado. Dia 11 
de Outubro e conta com a participação 
de atrações Nacionais e Regionais. Será 
na Botecaria - Centro Cultural Povos da 
Amazônia e para mais informações: (92) 

98111-1359

Fábrica de Eventos 
abre venda para Bu-
teco Manaus 2023 
com Gusttavo Lima 
e convidados. Show 
acontece dia 2 de de-
zembro, na Arena da 
Amazônia A Fábrica 
de Eventos liberou, 
nesta quinta-feira 
(28/9), o início das 
vendas para o Bute-
co 2023. Neste pri-
meiro lote os valores 
variam de R$ 80 a 
R$ 700. A Arena da 
Amazônia, local que 
receberá o Buteco 
com Gusttavo Lima 
e convidados, se divi-
dirá em quatro seto-
res, cujos ingressos 
variam conforme os 
serviços oferecidos.

de de Manaus. A estréia do projeto na sua primeira edição trará 
uma homenagem cantora Gal Costa. Para receptiva do show, nas 
pickups, a manaura DJ Carol Amaral, que se destaca por sua mu-
sicalidade em vários estilos: house, disco, groove, funk, samba e 
ijexá são alguns de seus preferidos.. O evento: Curupira Brasili-
dades - Gal Costa com Márcia Siqueira Atrações: DJ Carol Amaral 
e Márcia Siqueira. Hora: a partir das 21h Acesso: R$20, @curupi-

ramaedomato
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City vence RB Leipzig e assume liderança 
CHAMPIONS LEAGUE 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Manchester City venceu 
o RB Leipzig, nesta terça-feira 
(4), por 3 a 1, na Red Bull Arena. 
Foden, Álvarez e Doku fizeram 
para os visitantes, e Openda 
marcou para a equipe da casa. 
Este resultado mantém o City 
com 100% de aproveitamento 
e seis pontos, na liderança do 
Grupo G. Os alemães, por sua 
vez, ficam na segunda coloca-
ção, com três.

As equipes voltam a disputar 
a próxima rodada da Liga dos 
Campeões no dia 25 de outu-
bro (quarta-feira), às 16 horas 
(de Brasília). O City duela com 
o Young Boys, fora de casa, en-

quanto o RB Leipzig enfrenta 
o Estrela Vermelha, em seus 
domínios.

No domingo, o time de Pep 
Guardiola volta as atenções à 
disputa da Premier League, 
quando enfrenta o Arsenal, no 
Emirates Stadium, às 12h30. 
Com 18 pontos e na liderança 
do torneio, os Citizens buscam 
permanecer na ponta da tabe-
la. Do outro lado, no sábado, o 
Leipzig enfrenta o Bochum, às 
10h30, pela sétima rodada do 
Campeonato Alemão. A equipe 
é a quinta colocada, com 13 
pontos.

O jogo
O Manchester City chegou 

a criar boas chances no início 
do primeiro tempo, mas só foi 
abrir o placar aos 25 minutos. 
Bernardo Silva tabelou com 
Lewis, que cruzou na área e 
encontrou Foden livre para 
balançar a rede de Blaswich. 
Minutos depois, Haaland re-
cebeu em boas condições, mas 
na primeira chance mandou 
para fora e em seguida parou 
na defesa.

A equipe do RB Leipzig dei-
xou tudo igual aos dois mi-
nutos do segundo tempo. O 
time alemão recuperou a bola 
no meio de campo, Poulsen 
lançou boa bola na direita para 
Openda, que venceu a marca-
ção de Akanji e finalizou. Antes 

de balançar a rede, a bola ain-
da tocou na trave direita de 
Ederson.

O City ficou perto de fazer o 
segundo, mas Foden acertou 
o travessão. Depois, Haaland 
recebeu na entrada da área e 
finalizou com perigo, obrigan-
do o goleiro a fazer a espalmar. 
Julián Álvarez, que entrou no 
lugar de Foden, deixou o dele. 
O argentino dominou bem 
após passe de Doku e man-
dou no ângulo, sem chance 
para Blaswich. Nos acréscimos 
ainda deu tempo de fazer o 
terceiro. Em contra-ataque, 
Álvarez tocou para Doku, que, 
livre, balançou a rede e deu 
números finais à partida.Álvarez marcou um dos gols da vitória do City na Champions 

Palmeiras e Boca Juniors 
duelam pela vaga na 
grande decisão da Copa 
Libertadores da Amé-

rica. Na próxima quinta-feira 
(5), às 20h30 (de Manaus), as 
equipes fazem o jogo que vale a 
classificação para a finalíssima, 
e o placar segue em aberto, vis-
to que as equipes empataram 
por 0 a 0 no jogo de ida.

No entanto, essa não é a pri-
meira decisão que as equipes 
fazem. Palmeiras e Boca Ju-
niors já se enfrentaram outras 
13 vezes, sendo oito em fases 
classificatórias, contando jo-
gos de ida e volta.

Com isso, Palmeiras e Boca 
Juniors buscaram o título ou 
classificação em quatro opor-
tunidades. Em três, os argen-
tinos levaram a melhor, sendo 
as vagas nas finais da Liberta-
dores de 2018 e 2001, além do 
título do torneio em 2000.

Já o Palmeiras avançou para 
a semifinal da Copa Mercosul 
em 1998, batendo o Boca Ju-
niors no antigo Palestra Itália 
por 3 a 1, e empatando por 1 a 1 
o jogo de volta na Bombonera. 
Os outros quatro jogos foram 
válidos pelas fases de grupo da 
Libertadores de 1994 e de 2018.

Ao todo, nos 13 jogos dispu-
tados, já contando o jogo de ida 
da semifinal da Libertadores de 
2023, na última quinta-feira 
(28), foram duas vitórias do 
Boca Juniors, oito empates e 
três triunfos do Alviverde, con-
tabilizando o jogo no tempo 
regulamentar.

Outro fato interessante é 
que jogando nos mandos do 
Palmeiras, o Boca Juniors nun-
ca conseguiu vencer e busca 
quebrar o tabu na próxima 
quinta-feira (4), quando en-
frenta o Alviverde.

Preparação Alviverde 
O Palmeiras encerrou na ma-

nhã desta quarta-feira (4), na 
Academia de Futebol, a prepa-
ração para o duelo com o Boca 
Juniors-ARG.

No gramado, os jogadores 
aprimoraram cruzamentos, fi-

Em Tempo

Raphael Veiga está confirmado                       como titular contra o Boca 

Marcos Rojo estão lesionados 
e fazem tratamento intensivo 
para poderem entrar em cam-
po no Brasil. Apesar disso, o 
comandante relacionou todo 
o grupo de jogadores para a 
viagem a São Paulo.

Segundo o Diário Olé, a ex-
pectativa é otimista em re-
lação a presença de ambos 
contra o Palmeiras.

A imprensa argentina noti-
cia a pressão sobre o técnico 
do Boca, já que a partida pela 
semifinal da Libertadores é 
tratada como a mais impor-
tante de toda a temporada. 
No fim de semana, o time 
foi derrotado em casa no 
clássico contra o River Plate, 
aumentando a pressão por 
um bom resultado no torneio 

sul-americano.
O provável 

Boca para 
enfrentar o 
Palmeiras, se-

gundo a imprensa 
local deve ter: Romero; Ad-
víncula, Nicolás Figal, Marcos 
Rojo, Equi Fernández e Fabra; 
Medina, Pol Fernández e Bar-
co; Cavani e Merentiel.

Os problemas físicos dos 
seus dois zagueiros devem 
fazer o técnico do Boca ado-
tar uma linha defensiva com 
cinco jogadores, aumentando 
a proteção na defesa, tendo 
os laterais mais defensivos 
do que alas ajudando o setor 
ofensivo. Cavani e Merentiel 
devem formar a dupla de ata-
que.

Em caso de novo empate 
no tempo normal, a definição 
da vaga na final será nos pê-
naltis. O vencedor terá como 
adversário na final quem se 
classificar de Internacional e 
Fluminense, que se enfren-
tam na quarta-feira, em Porto 
Alegre, após empatarem na 
primeira partida.

Sem festa de torcida 
A torcida do Palmeiras 

preparou uma festa histórica 
para o jogo de semifinal de 
Libertadores contra o Boca 
Juniors, nesta quinta-feira 
(5), no Allianz Parque. No en-

tanto, parte dela não poderá 
ser aproveitada, uma vez que 
o regulamento da Conmebol 
não permite alguns tipos de 
manifestação nas arquiban-
cadas, sob o risco de multa 
“gigante” descontada das ver-
bas de premiação de direitos 
de transmissão.

Um dos elementos que a 
Mancha Verde, principal orga-
nizada do clube, queria levar 
para o estádio era um mosaico 
3D. Também havia o desejo 
de um show pirotécnico e uso 
de sinalizadores. No entan-
to, todos esses adornos são 
proibidos no regulamento da 
entidade.

Na questão do mosaico, o 
veto da Conmebol é em cima 
do tipo de cabos que a organi-
zada quer usar, caso fosse sem 
eles a aprovação seria dada. 
Mas a entidade também aler-
ta sobre o tipo de mensagem 
contida no desenho formado, 
já que ela pode conter, por 
exemplo, alguma marca, men-
sagem comercial, ou qualquer 
recado agressivo. É importante 
destacar que todos os locais 
do Allianz Parque que exibem 
algum logotipo são adesivados 
para jogos de Libertadores.

Recentemente, a torcida do 
Olimpia-PAR proporcionou uma 
festa desse tipo em seu estádio 
nas oitavas de final, diante do 
Flamengo. Ou seja, com direito 
a sinalizadores, fogos de artifício 
e mosaico. Mas isso acabou cus-
tando caro ao clube paraguaio. 
Somente em multas aplicadas 
pela Conmebol, foram 180 mil 
dólares (R$ 930 mil).

Em vídeo divulgado nas redes 
sociais, a organizada do Palmei-
ras chegou a propor bancar o 
valor da punição por meio de 
uma “vaquinha”. Mas aparen-
temente o Palmeiras não vai 
assumir os riscos de permitir 
a infração.

Até porque, segundo a enti-
dade, os valores são desconta-
dos das verbas de transmissão 
e premiação ao longo da com-
petição. Além disso, é algo que 
beira o milhão caso os critérios 
forem os mesmos aplicados ao 
Olimpia.

Alviverde 
Paulista precisa 
apenas de uma 
vitória simplses 
para conseguir 
chegar à  final 

da Libertadores  

Palmeiras vai com força 
total contra Boca Juniors 

nalizações e alguns conceitos 
específicos de jogo. Na parte fi-
nal, houve uma movimentação 
recreativa. Em seguida, Abel 
Ferreira reuniu todo o elenco 
para uma conversa.

O técnico deve escalar exa-
tamente o mesmo time que 
jogou em Buenos Aires, no en-
tanto com algumas mudanças 
em funções específicas, princi-
palmente dando uma atenção 
maior ao lado esquerdo ofen-
sivo, que ficou praticamente 
sem ação na partida de ida.

Um provável Palmeiras para 
esta quinta (5) é: Weverton; 
Marcos Rocha, Gustavo Gó-
mez, Murilo e Piquerez; Zé Ra-
fael, Gabriel Menino e Raphael 
Veiga; Mayke, Artur e Rony.

Endrick e Luis Gustavo, que 
saíram sentindo problemas 
físicos diante do Bragantino, 
treinaram sem restrições com 
o elenco e devem ir para o 
jogo. Mas ficarão no banco de 
reservas. Os desfalques se-
guem sendo Dudu e Atuesta, 
que passaram por cirurgia no 

joelho.

Treino do Boca 
O Boca Juniors fez o últi-

mo treino em Bueno Aires e 
já embarcou para São Paulo. 
Nesta quinta-feira, às 21h30 
(de Brasília), no Allianz Parque, 
o time argentino enfrenta o 
Palmeiras valendo uma vaga 
na final da Conmebol Liber-
tadores.

O técnico Jorge Almirón não 
pôde treinar com o seu elenco 
completo, já que Nicolás Figal e 
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‘Insanos Day’ marca início 
do ‘6 Weeks Challenge 2023’

Desafio esportivo tem como proposta estimular os 
participantes a adotarem novos hábitos

Começam neste sá-
bado (7), as ativi-
dades coletivas do 
“6 Weeks Challenge 

2023” da Fórmula Acade-
mia e CrossFit Ponta Ne-
gra, com o “Insanos Day”, 
prova onde os inscritos 
vão participar de aulas 
nas modalidades de In-
door Cycling (ciclismo em 
ambiente fechado), Run-
ning (corrida em esteira) 
e Cross Training (treino 
funcional).

As equipes também te-
rão aulas de Aeroboxe (ae-
róbica com boxe) e Jump 
(exercício com cama elás-
tica). Cada equipe poderá 
passar cerca de 15 minutos 
em cada atividade, num 
ritmo intenso. Ao menos 
10 componentes de cada 
equipe precisarão com-
parecer no Insanos Day 
para pontuar. A prova terá 
um árbitro, que fará fotos 
dos componentes com o 
professor.

O desafio esportivo “6 
Weeks Challenge 2023”, 
reúne pessoas em bus-
ca do shape ideal, e tem 
como proposta estimular 

Em Tempo

Atletas vão fazer exercícios intensos durante desafio esportivo 

os participantes a ado-
tarem novos hábitos, por 
alimentação equilibrada e 
prática regular de exer-
cício, tudo acompanhado 
por profissionais de edu-
cação física e nutrição. 
Mais de 450 participam 
do desafio, este ano. “O 
objetivo final é a saúde. 
A estética corporal é um 
complemento”, afirma o 
coordenador da Fórmula 
Academia, José Roggero.

O evento acontece du-
rante seis semanas. Nesse 
período, os participantes 
executam várias ativida-
des em grupo, concor-
rendo com diferentes 
equipes. No “6 Weeks 
Challenge”, cada equipe 
é coordenada por um dos 
profissionais de educação 
física da Fórmula e do 
CrossFit Ponta Negra.

Os times são compostos 
por 10 a 20 integrantes. 
A programação do desa-
fio inclui quatro eventos 
principais: “Insanos Day” 
(lutas, bike e ginástica), 
que ocorre neste sába-
do (07); “Campeonato de 
Beach Tênis”, dia 14 de 
outubro; “Murphy Day” 
(exercícios de crossfit), 

Divulgação 

Inscrições para 
competições 
de natação

Movimentando o 
cenário da natação 
de águas abertas do 
Amazonas, as inscri-
ções para a 10ª Copa 
Brasil e 2º Troféu 
Marcelinha Cunha foi 
prorrogado até a pró-
xima sexta-feira (6). 
A competição é orga-
nizada pela Federa-
ção Amazonense de 
Desportos Aquáticos 
(Fada), com apoio da 
Confederação Bra-
sileira de Desportos 
Aquáticos (CBDA) e 
ocorre nos dias 14 e 
15 de outubro.

As inscrições são 
realizadas por meio 
do digital e o treina-
dor responsável tem 
acesso por meio do 
endereço: https://
vida-atleta.bigmidia.
com/. Os valores são 
variados, dependendo 
da competição que o 
nadador deseja par-
ticipar. Para a Copa 
Brasil, os atletas con-
federados pagam R$ 
163 e os vinculados 
R$ 175. Para o Troféu 
Marcelinha Cunha, os 
valores dos confede-
rados são de R$ 97 e 
dos vinculados R$ 103.

6 DE OUTUBRO

no dia 22 de outubro; e 
“Running Day” (corridas 
em grupo), no dia 5 de 
novembro. Também faz 
parte da programação as 
atividades diárias realiza-
das conforme as metas 
individuais.

Os participantes do 
projeto ganham direito 
a duas bioimpedâncias 
(procedimento que mede 
a composição corporal) e 
acompanhamento nutri-
cional, tudo para indicar 
as melhores estratégias 
para alcançar os resulta-
dos desejados. As equipes 
que alcançarem melho-
res resultados, ao final da 
competição, ganham uma 
série de prêmios.

Ação Solidária
A Fórmula Academia, em 

parceria com o Emporium 
Rodrigues, vai reverter 
em alimentos a quanti-
dade de gordura perdida 
pelos participantes, até o 
final do desafio. De acordo 
com José Roggero, dessa 
forma, além de ter mais 
saúde, os participantes 
vão poder se motivar pela 
solidariedade e o apoio às 
pessoas.

Tite é considerado ‘paizão’ 
pelos jogadores do Flamengo 

O Flamengo recebeu o sim 
de Tite e, agora, ajusta os úl-
timos detalhes junto ao novo 
técnico para fazer o anún-
cio oficial da contratação. O 
treinador terá total liberdade 
para comandar a reformu-
lação do Rubro-Negro, e irá 
exercer um papel de “além 
do campo”, em especial na 
gestão do elenco.

Tite é bastante conhecido 
pelo perfil “paizão”, que se dá 
bem com os jogadores e tem 
boa postura para lidar com o 
vestiário. A versatilidade de 
Adenor para atuar como uma 
espécie de psicólogo, tomar 
as rédeas das situações e indi-
car o melhor caminho a seguir 
é uma aposta do Flamengo 
para o sucesso do treinador.

A ideia do Flamengo é, 
então, fazer diferente do 
proposto pelos dois últimos 
técnicos que comandaram o 
clube: Vitor Pereira e Jorge 
Sampaoli. Relações contur-

badas, falta de diálogo e frieza 
desgastaram o ambiente e 
estremeceram o Ninho do 
Urubu. Agora, em busca de 
dias de tranquilidade, o Fla 
aposta em Tite para mudança 
de ares.

Boa relação 
É válido destacar que o atu-

al elenco do Flamengo se dá 
bem com esse perfil de téc-
nico. Recentemente, quem 
melhor exerceu a função foi 
Dorival Júnior, que assumiu o 
clube após a saída de Paulo 
Sousa, em 2022. Ele uniu o 
grupo, arrumou o vestiário, 
terminou a última temporada 
como campeão e, até hoje, 
tem uma relação mútua de 
carinho com os jogadores.

Esse estilo paizão, inclu-
sive, vai ser determinante 
para outras questões inter-
nas do Flamengo. Isso por-
que, desde a saída de Jorge 
Jesus, que tinha um mental 

coach em sua comissão, o 
Rubro-Negro não tem um 
psicólogo à disposição. En-
tão, a capacidade de Tite de 
lidar com as adversidades e 
oferecer suporte emocional 
ao plantel pode ser funda-
mental para a retomada de 
confiança e a busca por uma 
volta por cima.

O assunto, inclusive, foi 
abordado pelo técnico in-
terino Mário Jorge, logo após 
a partida contra o Bahia. 
Na ocasião, o treinador fez 
questão de destacar a qua-
lidade do elenco e afirmar 
a necessidade de mudança. 
“Acho que temos que tentar 
resgatar o brilho nos olhos 
dos jogadores. Eles passa-
ram por baques durante a 
temporada. É fato que a con-
fiança pode estar trincada. 
Perderam várias competi-
ções na temporada. Então 
temos que tentar resgatar 
essa confiança”, disse.

PERFIL

Tite assume Flamengo na próxima semana, após jogo do Rubro-Negro contra o Timão 


